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BRASILIANAS (WILLIAM FRANÇA) - PÁGINA 8

O Piauí abriga 7.378 indígenas de 
cinco etnias em sete municípios. O Mu-
seu do Piauí espera grande público na 22ª 
Semana dos Povos Indígenas, que come-
ça hoje, terça-feira (15), com o tema “Os 
guardiões da Terra”.

Piauí destaca 
cultura 
indígena na 
região

PÁGINA 12

A Semana dos Povos Indígenas, que foi 
iniciada ontem (14), em Belém (PA), vai até 
quarta (16). Participam cerca de 400 membros 
de várias etnias. A programação inclui debates 
sobre educação, feira de arte, oficinas, além de 
emissão de documentos e ações de cidadania.

Evento reúne 
indígenas 
para debates e 
serviços no Pará

PÁGINA 11

Igor Mota/Agência Pará

No evento, estão sendo debatidas políticas públicas

PÁGINA 10

PÁGINA 6

Pela terceira vez, Focus mantém IPCA

LEONARDO BOFF

A economia
para as crianças
de Keynes

PÁGINA 2

FERNANDO MOLICA

Excesso de
penas facilita
vitimização

PÁGINA 3

O Tocantins registrou uma que-
da de 36,5% no desmatamento do 
Cerrado entre janeiro e março deste 
ano. A área desmatada foi de 258,55 
km², contra 407,87 km² no mesmo 
período de 2024. O governo estadual 
credita o resultado a ações de fiscali-
zação, imagens de satélite e trabalho 
conjunto com órgãos ambientais.

O ministro do STF Gilmar Men-
des suspendeu todas as ações traba-
lhistas que envolvem reconhecimen-
to de vínculo de pessoas com contrato 
como Pessoa Jurídica até que se tenha 
da Corte uma decisão geral e vincu-
lante sobre o tema

Alagoas teve crescimento de 3,9% 
em 2024, superando as médias nacio-
nal (3,4%) e do Nordeste (3,7%), se-
gundo o Boletim Cenário Econômi-
co, do Banco do Brasil. O resultado 
levou à revisão da projeção anterior, 
que era de 3,3%, refletindo desempe-
nho acima do esperado em diversos 
setores da economia.

Desmate no 
Cerrado cai 
36,5% em 
Tocantins

Gilmar quer 
decisão 
geral sobre 
contratos PJ

Alagoas tem 
alta do PIB 
acima da 
média

PÁGINA 11

PÁGINA 5 E BASTIDORES (MOLICA)

PÁGINA 13

Eleição 
no PT será 
DR com 
governo

POLÍTICO (LAGO) PÁGINA 4

Urgência para PL da anistia 
por 8/01 é protocolada

PÁGINA 4

O líder do PL na Câmara, 
Sóstenes Cavalcante, protoco-
lou o requerimento para que 
tramite em regime de urgência 
o projeto que concede anistia 
aos presos pela invasão e depre-
dação das sedes da República 
no dia 8 de janeiro de 2023. O 
requerimento foi protocolado 
com 262 assinaturas, cinco a 
mais que o mínimo necessá-
rio, 257. Mas com bem menos 
apoios do que o próprio Sós-
tenes desejava e declarou que 
teria, 280. A decisão sobre o 
projeto caberá ao presidente 
da Câmara, Hugo Motta

Durante o “Brasil Emirados 
Conference”, promovido 
pelo LIDE, nos Emirados 
Árabes, o governador Iba-
neis Rocha discursou, nesta 
segunda-feira (14), sobre a 
potencialidade de Brasília 
como uma capital susten-
tável. Segundo o governa-
dor, até 2026 Brasília pode 
ter toda a iluminação pú-
blica alimentada por LED e 
mais de 6 milhões de novos 
plantios, para diminuir a 
emissão de carbono. Tam-
bém anunciou a intenção 
de fazer com que a frota de 
ônibus seja eletrônica. 

Governador Ibaneis traça planos ambientais para o DF
Melrish Studio/Lide

Governador Ibaneis Rocha falou sobre os projetos verdes de Brasília

2 º  C A D E R N O

PÁGINA 7

PÁGINA 5 

Literatura 
latino-americana 
perde um de 
seus gigantes

Juh Almeida/Divulgação

Divulgação

Nome de destaque na novíssima geração da MPB, 
a cantora e compositora baiana Josyara mostra 
maturidade artística no álbum ‘Avia’, seu terceiro 
trabalho fonográfico

A cada trabalho, 
Marcelo Subiotto 
desponta como 
divo do cinema 
argentino, 
posto também 
ocupado por 
Ricardo Darín. 
O ator saiu 
do Festival de 
Buenos Aires, o 
Bafici, com dois 
prêmios

Divulgação

Vargas Lllosa 

foi um dos mais 

importantes 

autores do 

continente

Nobel de 
Literatura, 
o peruano 
Mario Vargas 
Llosa morre 
aos 89 anos. 
O Correio 
lista cinco tí-
tulos funda-
mentais da 
obra desse 
grande autor

PÁGINAS 1 A 3



2 Terça-feira, 15 de Abril de 2025OPINIÃO

O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 95 ANOS: ALIANÇA PREPARA NOVO MANIFESTO SOBRE AS ELEIÇÕES
As principais notícias do Correio 

da Manhã em 15 de abril de 1930 fo-
ram: Chegam a Madrid informações 
de um complô contra a ditadura por-

tuguesa, orquestrado por Sá Cardoso 
e Tamagnini Barbosa. Parlamento 
belga aprova o Plano Young. Acordo 
mais distante na Conferência Naval. 

Em Roma, inaugura-se exposição 
sobre arte sul-americana. Antonio 
Carlos analisa manifesto da Aliança 
contra as eleições.   

HÁ 75 ANOS: PSD PROTELA DEFINIÇÃO SOBRE AS ELEIÇÕES 
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 15 de abril de 
1950 foram: Partido Comunista 
Boliviano é posto na ilegalidade. 

URSS acusa avião norte-americano 
de travar batalha contra caças sovié-
ticos. Van Zeeland espera formar 
uma nova equipe minsiterial belga. 

Observadores da ONU feridos na 
fornteira com a Bélgica. PSD pro-
tela mais uma vez defi nição sobre as 
eleições. 

Alta de preços faz 58% comprarem menos comida. 
Abono salarial. Morre Mário Vargas Llosa

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
José Aparecido Miguel (*)

1-CIRURGIA DE 12 HORAS 
EM JAIR BOLSONARO. Ele 
deixou UTI e está no quarto 
após cirurgia de 12h, informou 
a ex-primeira-dama Michelle 
Bolsonaro (PL) nas redes sociais. 
(...) (UOL) “Recuperação de 
Bolsonaro será demorada”, diz 
médico Lucas Nacif. Por Gui-
lherme Oliveira. Em entrevista 
ao programa Café com a Gazeta 
do Povo de segunda-feira (14), o 
cirurgião do aparelho digestivo, 
Dr. Lucas Nacif, destacou que o 
procedimento realizado no ex-
-presidente Jair Bolsonaro (PL) 
é o mais complexo de todos. “Já 
foram 7, 8 cirurgias e cada cirur-
gia representa uma nova abertu-
ra no corpo. Ele tem que ter uma 
boa recuperação, alimentação 
adequada e prática de exercícios 
para que o organismo se fortale-
ça”. (...) (Gazeta do Povo)

2- CRIMES DE JAIR BOL-
SONARO. Na denúncia apre-
sentada pela Procuradoria-Geral 
da República (PGR) ao Supre-
mo Tribunal Federal (STF), 
o ex-presidente Jair Bolsonaro 
(PL) é acusado de cinco crimes 
relacionados a um suposto plano 
de golpe de Estado para impedir 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT) de 
assumir o poder após as eleições 
de 2022. Entre os crimes impu-
tados ao ex-presidente estão lide-
rança de organização criminosa, 
tentativa de abolição violenta do 
Estado Democrático de Direito, 
golpe de Estado, dano contra o 
patrimônio da União e deterio-
ração de patrimônio tombado. 

(...) (BBC Brasil)
3-QUER ACELERAR FILA 
DO SUS. Governo planeja exa-
mes e cirurgias em rede privada 
para acelerar fi la do SUS-Sis-
tema Único de Saúde. fi la do 
SUS. Proposta busca combater 
demora recorde no atendimen-
to e dar marca eleitoral a Lula. 
Por Jeniff er Gularte e Alice 
Cravo. (...) (O Globo)

4-’GELADÃO’ COMEÇA 
A CIRCULAR EM, BELÉM 
com gratuidade aos domingos. 
Por Lucas Quirino. Após déca-
das, os passageiros fi nalmente 
tiveram seus pedidos atendidos. 
O prefeito de Belém, Igor Nor-
mando, e governador do Pará, 
Helder Barbalho, entregaram, 
no sábado, 12, os 300 novos ôni-
bus equipados com ar-condicio-
nado, Wi-Fi e acessibilidade que 
foram prometidos à população. 
(...) (dol.com.br)

5-’MULHERES DO JOB: 
PROFISSIONAIS DO SEXO 
trocam dicas e oferecem ‘men-
toria’ a iniciantes no TikTok. 
Por Julia Braun. “O que eu faço 
aqui não é romantizar. Eu estou 
compartilhando a minha expe-
riência.” A frase é da profi ssional 
do sexo Sara Müller, que acumu-
la mais de 60 mil seguidores em 
suas contas nas redes sociais. (...) 
(BBC News Brasil)

6-COMPRANDO MENOS 
COMIDA. Alta de preços faz 
58% comprarem menos comi-
da, aponta Datafolha. Redução 

do consumo de alimentos chega 
a 67% entre os brasileiros mais 
pobres. Para 54% dos entrevis-
tados, governo Lula tem muita 
responsabilidade pela alta dos 
preços da comida; 8 em cada 10 
adotam alguma mudança de há-
bito. Por Fernanda Perrin. Além 
das mudanças de hábitos de con-
sumo, o Datafolha questionou 
quais outras medidas foram ado-
tadas para economizar. A mais 
comum, segundo a pesquisa, foi 
diminuir o consumo de água, luz 
e gás – metade dos brasileiros diz 
ter seguido esse caminho. (...) 
(Folha de S. Paulo)

7-ABONO SALARIAL. Mais 
de 4 milhões de trabalhadores 
começam a receber o Abono Sa-
larial nesta semana. Cerca de R$ 
5 bilhões em benefícios come-
çam a ser pagos terça-feira (15). 
Consulta de valores e banco pa-
gador estão disponíveis na CTPS 
Digital e no portal Gov.br. Por 
Agência Gov | Via TEM-Minis-
tério do Trabalho e Emprego. Os 
valores variam de R$ 127,00 a 
R$ 1.518,00, conforme a quan-
tidade de meses trabalhados em 
2023. Informações adicionais 
poderão ser solicitadas nos canais 
de atendimento do Ministério 
do Trabalho e Emprego e nas 
unidades das Superintendências 
Regionais do Trabalho, pelo te-
lefone 158. Link: https://www.
gov.br/trabalho-e-emprego/pt-
-br/noticias-e-conteudo/2025/
abril/mais-de-4-milhoes-de-tra-
balhadores-comecam-a-receber-
-o-abono-salarial-nesta-terca-fei-

ra-15. (...) (Agência Gov)

8-MORRE VARGAS LLOSA, 
prêmio Nobel e último gigante 
da geração dourada da literatura 
latino-americana. Por Juan Car-
los Pérez Salazar. Mario Vargas 
Llosa, escritor peruano vencedor 
do Prêmio Nobel de Literatura 
em 2010, morreu domingo, 13, 
em Lima, aos 89 anos. Vargas 
Llosa foi autor de obras marcan-
tes da literatura latino-americana. 
Seus restos mortais serão crema-
dos. Cinco obras imprescindí-
veis - A Cidade e os Cachorros 
(1963) - Conversa no Catedral 
(1969) - Tia Julia e o Escrevinha-
dor (1977) - A Guerra do Fim do 
Mundo (1981) - A Festa do Bode 
(2000). (...) (BBC News Brasil)

9-REELEIÇÃO NO EQUA-
DOR. Daniel Noboa é reeleito 
presidente do Equador. Com 
92,6% das urnas apuradas, No-
boa obteve 55,7% dos votos, 
contra 44,3% de Luisa Gonzá-
lez; rival não admite derrota. 
“Me parece lamentável que com 
11, 12 pontos de diferença se 
tente, de alguma forma, questio-
nar a vontade dos equatorianos”, 
disse o presidente de 37 anos. Na 
capital Quito, clima era de festa. 
(...) ( Jovem Pan)

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

Nos dias atuais devido à  
subversão feita por Donald 
Trump em todos os mercados 
mundiais,o assunto dominan-
te é a economia e os efeitos das 
políticas tarifárias impostas por 
ele. São medidas tresloucadas, 
aplicadas  a toda a humanidade, 
a 180 países, desestruturando 
as economias nacionais e pre-
judicando particularmente a 
população pobre. Só gente sem 
coração e sem qualquer senso de 
humanidade pode tomar medi-
das desta natureza.

É neste contexto que me refi -
ro ao pai da macroenomia John 
Maynard Keynes(1883-1946). 
Considerado um dos maiores 
economistas dos últimos tempos, 
cuja função do Estado, para ele, é 
o de ser promotor do desenvol-
vimento ajudou a tirar a Europa 
da devastação da segunda-guerra 
mundial e deu rumo à economia 
mundial. Não via a economia 
como algo absoluto em si mas 
no conjunto das atividades hu-
manas. Mostrou-se muitas vezes 
um radical humanista e como tal 
com forte carga utópica.

Refi ro-me a um texto mui-
to pouco citado.Numa palestra 
em 1926 dizia:”as divindades 

que presidem a vida econô-
mica não pode ser outra coisa 
que gênios do mal;dum mal 
necessário que ao menos, daqui 
há um século (até 2028) nos 
obrigará a fazer crer a cada um 
e a nós mesmos que a lealdade 
é uma infâmia e que a infâmia é 
a lealdade, pois a infâmia nos é 
útil e a lealdade não”, Em outras 
palavras, - completava – a hu-
manidade chegará ao consenso 
de considerar a avareza, a usura 
e a prudência como indispensá-
veis para nos tirar do túnel da 
necessidade econômica a nos 
levar à luz do dia”.

“Só então se alcançará o bem 
estar geral e será o momento em 
que nossas crianças e esse é o sen-
tido  do meu ensaio “Perspectivas 
econômicas para nossas crianças*  
fi nalmente compreenderão que o 
bem é sempre melhor que o útil.

“Então nem precisam mais 
se lembrar de certos princípios, 
os mais seguros e os menos am-
bíguos da religião e da virtude 
tradicional:que a avareza é um  
vício, que é maldade extorquir os 
benefícios da usura, que o amor 
ao dinheiro é execrável”.

“Os que caminham segura-
mente pelo caminho da virtude 

e da sabedoria serão aqueles que 
se preocupam menos com o ama-
nhã. E uma vez mais chegaremos 
a valorizar mais os fi ns que os 
meios e a preferir o bem ao útil.  
Honraremos aqueles que nos 
ensinaram a acolher o momento 
presente de maneira virtuosa e 
prazerosa, pessoas excepcionais 
que sabem saborear as coisas ime-
diatas, como os lírios do campo 
que não tecem nem fi am”.

Mesmo que a proposta do 
humanista do eminente econo-
mista não se tenha realizado ain-
da (irá se realizar?) pois vivemos 
sob a ditadura do vil metal e da 
economia especulativa que nada 
produz a não ser mais dinheiro 
ainda,deixando grande parte 
da humanidade na pobreza e 
na miséria. Percerberá e isso vai 
continuar valendo que a essên-
cia da vida não está no acumular 
ilimitadamente e no consumir 
desmedidatamente. Mas o senti-
do da vida consiste em viver a vi-
da,gozá-la,reproduzi-la, celebrá-
-la,  compartilhá-la com outros. 
Isso não é dado pela economia 
vigente.Numa palavra,é o inútil 
que conta e não o que é econo-
micamente útil.

Seguramente o sábio huma-

nista e economista  Keynes nos 
tenha revelado a  verdadeira na-
tureza da economia, compreen-
sível mais pelas crianças do que 
pelos adultos.

 Hoje perdemos esta perspec-
tiva e somos todos reféns da cul-
tura do capital que nos obriga a 
gastar nossas vidas e nosso tempo  
em trabalhar, em produzir e em 
consumir no contexto de uma 
sociedade perversa, cujo ideal é 
a acumulação sem limite e o con-
sumismo, sociedade que trans-
formou tudo em mercadoria, até 
as coisas mais sagradas ou vitais 
como órgãos humanos.

A seguir  por este caminho, 
por mais tarifas que o ensande-
cido Donald Trump castigue a 
inteira humanidade, iremos, pro-
vavelmente, ao encontro de uma 
grande tragédia, eventualmente 
de nosso próprio fi m. Mereci-
damente,pois, não cumprimos o 
fi m para o qual temos sido cria-
dos: viver a vida e agradecê-la.

*Leonardo Boff  escreveu 
com Jürgen Moltmann “Há 

esperança para a criação 
ameaçada?” (Vozes, 2014); 

“Homem: satã ou anjo bom” 
(Record, 2008).tf6

Leonardo Boff*
A economia para crianças de John Maynnard Keynes

Opinião do leitor

Tarifaço de Trump

Nessa guerra comercial empreendida por 

Trump, o Brasil juntamente com o Reino Unido, 

um dos grandes aliados dos EUA, teve uma das 

menores taxações, com cerca de 10%. Preocu-

pa- me os arroubos proferidos por Lula, que fala 

sem pensar, e daqui a pouco ela poderá subir, 

afetando a nossa economia.

Luiz Felipe Schittini 
Rio de Janeiro - Rio de Janeiro

O Brasil que 
sempre deu certo

Brasília x DF

EDITORIAL

O Brasil está prestes a dar 
um passo fundamental na 
luta pela saúde pública com 
o lançamento da campanha 
nacional de vacinação voltada 
a crianças e jovens de até 15 
anos. A iniciativa, anunciada 
pelos ministros Camilo San-
tana (Educação) e Alexandre 
Padilha (Saúde), tem como 
meta vacinar quase 30 mi-
lhões de estudantes em mais 
de 110 mil escolas públicas de 
norte a sul do país. Trata-se 
de uma mobilização que, mais 
do que reforçar a proteção de 
uma geração, reacende um va-
lor essencial da nossa socieda-
de: a cultura vacinal.

Ao longo das últimas dé-
cadas, o Brasil construiu um 
dos sistemas de imunização 
mais eficientes do mundo. 
Erradicamos doenças, reduzi-
mos drasticamente a mortali-
dade infantil e promovemos 
campanhas que se tornaram 
modelo internacional. Foi a 
confiança da população nas 
vacinas, aliada a uma estru-
tura pública capilarizada, 
que nos trouxe até aqui. No 
entanto, esse patrimônio está 
sob ameaça.

Nos últimos anos, o avan-
ço das fake news e a politi-
zação da saúde abriram es-
paço para um negacionismo 

perigoso, que mina não só 
a adesão às campanhas, mas 
também a credibilidade de 
décadas de ciência e trabalho 
sério. É justamente por isso 
que a campanha “Saúde na 
Escola”, que acontece de neste 
mês, precisa ser abraçada com 
entusiasmo por toda a socie-
dade – governos, educadores, 
profissionais de saúde e, prin-
cipalmente, famílias.

Vacinar não é uma esco-
lha ideológica. É uma esco-
lha pela vida. Pela proteção 
coletiva. Pela garantia de que 
nossas crianças possam cres-
cer em um ambiente onde 
a poliomielite, o sarampo e 
tantas outras ameaças fiquem 
restritas aos livros de história.

Por isso é fundamental 
que todos os pais e responsá-
veis saibam que a cada campa-
nha iniciada pelo Ministério 
da Saúde não é apenas para 
aquele momento ou para se 
livrar do vírus naquele instan-
te. E sim para criar barreiras 
sanitárias e imunitária contra 
as doenças que podem ser al-
tamente transmissíveis ou que 
já estavam considerada erra-
dicadas e que voltaram a apa-
recer, pela ignorância em não 
se aplicar o calendário vacinal 
da criança e do adolescente de 
maneira correta e eficiente.

Brasília foi sonhada para 
ser o centro do poder. Palá-
cio do Planalto, Esplanada 
dos Ministérios, Congresso, 
Supremo. Tudo grandioso, 
organizado com amplos espa-
ços verdes e traços pensados 
por Lúcio Costa e Oscar Nie-
meyer. Mas, fora desse eixo, o 
Distrito Federal guarda outra 
realidade. Um cotidiano que 
muitas vezes nem parece fazer 
parte da mesma cidade.

No imaginário de quem 
mora longe, Brasília é sinônimo 
de cidade rica, silenciosa e cheia 
de políticos. Mas o DF é bem 
mais que isso. Inclui Ceilândia, 
Sol Nascente, Samambaia, Pla-
naltina, Itapoã, São Sebastião e 
tantas outras regiões onde a vida 
é outra, o transporte demora, o 
atendimento no posto de saúde 
é lento e a sombra de uma árvo-
re vale ouro. E são nessas áreas, 
as Regiões Administrativas 
(“RAs”, como são conhecidas 
pelos locais), onde vive a maior 

parte da população. Uma cul-
tura diferente do Plano Piloto e 
que não aparece no jornal quan-
do se fala de política. 

Brasília, a capital, foi fei-
ta para abrigar meio milhão 
de pessoas. Hoje, o DF já tem 
mais de 3 milhões de habitan-
tes. O Plano Piloto mantém 
suas largas avenidas, enquanto 
as cidades ao redor crescem em 
desordem, com ruas aperta-
das, poucos parques e menos 
oportunidades. A diferença se 
vê na paisagem, no número de 
escolas, nos hospitais e até nas 
calçadas.

Falar em Brasília sem olhar 
para o DF como um todo é fe-
char os olhos para a desigual-
dade que atravessa as vias da 
cidade. É esquecer que, além 
da cúpula dos Três Poderes, há 
gente pegando ônibus lotado 
às 5h da manhã para trabalhar. 
Brasília é símbolo. O DF é vida 
real. E está mais do que na hora 
de lembrar disso.

                               Patrick Bertholdo (Diretor Geral)
                                patrickbertholdo@correiodamanha.net.br 

                                 Cláudio Magnavita (Diretor de Redação) 
                                   redacao@jornalcorreiodamanha.com.br
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 MMA DESAFIA IGREJA CA-
TÓLICA - Na reunião do Conselho 
Nacional do Turismo, do Ministé-
rio do Turismo, o representante do 
Ministério do Meio Ambiente, Pe-
dro de Castro, resolveu “alertar” o 
setor contra a privatização do San-
tuário do Cristo Redentor. Na sua 
fala ofi cial, gravada e transmitida ao 
vivo pelo Zoom, disse: “Quero aler-
tar sobre o Projeto de Lei dos três se-
nadores do Rio que querem privati-
zar o Cristo Redentor. Uma área que 
sempre foi pública e agora querem 
repassar para a Igreja Católica”.

 Ao ser rebatido no Conselho, lem-
brando a má gestão do Parque pelo 
ICMBio e o caso do turista que mor-
reu sem assistência, o representante 
do ministério de Marina Silva foi lem-
brado que faltava ambulância e que a 
maior parte dos recursos do trem e das 
vans é repassada para a União. Pedro 
de Castro rebateu “o ICMBio pode 
ter errado, mas na mesma semana uma 
igreja histórica desabou na Bahia e a 
igreja não tinha ambulância para so-
correr os feridos”. 

  SÓSTENES BRILHOU - O lí-
der do PL na Câmara Federal, depu-
tado  Sóstenes Cavalcante, do Rio, 
saiu como um gigante político na 
sua maratona de recolher assinatu-
ras para o projeto da anistia trans-
mutar em regime de urgência. Ele 
foi incansável na coleta de assinatu-
ras e os seus argumentos foram sem-
pre transparentes e duros. 

  Esta semana quem preside a casa é 
o ex-líder do PL e hoje vice-presiden-
te da Câmara, Altineu Côrtes. Se ele 
colocar para votar, acaba protegen-
do o presidente Hugo Motta de uma 
saia justa.

  SABINO VAI ACABAR COM 
A EXPLORAÇÃO - O ministro 
do Turismo, Celso Sabino, vai bater 
duro nesta terça, 15, quando recebe 
os hoteleiros de Belém junto com a 
Secretaria Nacional do Consumidor 
do Ministério da Justiça (Senacon). 
Tem hotel que cobra R$ 400 reais 
por diária e que está cobrando R$ 9 
mil para a COP30. Ele chamou a Se-
nacon para participar da reunião. O 
alerta foi dado por um dos conselhei-
ros na reunião do Conselho Nacional 
de Turismo: “Não podemos reeditar 
o que ocorreu na Rio+20. A COP30 
é evento meio e não evento fi m. Be-
lém vai virar referência planetária 
durante dias e a hotelaria da cidade 
não pode explorar os visitantes”. Em 
tempo, como o ministro Sabino é do 
Pará, ele vai colocar ordem na casa.

  LULA ALMOÇA COM PE-
ZÃO - O presidente Lula fará uma 
parada para almoçar, nesta terça-fei-
ra (14), em Piraí, a convite do prefei-
to Luiz Fernando Pezão. Os dois são 
amigos de longa data e trocam men-
sagens rotineiramente. No cardápio 
ofi cial, projetos para a região. No ex-
traofi cial, eleições de 2026. Prefei-
tos, lideranças políticas e empresariais 
de todo o Sul do Estado estão mobi-
lizados para participar dos eventos ao 
lado do presidente.

 CRECHE PARA FILHOS DE 
FUNCIONÁRIOS - Os shoppings 
centers e demais estabelecimentos 
comerciais do Estado do Rio deve-
rão contar com creche para os fi lhos 
de trabalhadores e trabalhadoras. 
As crianças atendidas deverão ter até 
3 anos e 11 meses de idade. É o que 
determina o projeto de lei número 
1778/2016, de autoria da ex-deputa-
da estadual e atual deputada federal 
Enfermeira Rejane (PCdoB), que será 
votado nesta terça-feira (15), na Alerj. 

PINGA-FOGO

Ao pesar a mão em algumas 
penas aplicadas no caso do 8 de 
Janeiro, o Supremo Tribunal 
Federal abriu caminho para 
a vitimização de condenados, 
para o questionamento de sen-
tenças e, no fi m das contas, para 
a anistia.

Agora, precisa dar um jeito 
de equilbrar a necessária puni-
ção com a necessidade de barrar 
a campanha que prega a impuni-
dade, minimiza a gravidade do 
que houve, abre a porteira para 
livrar os líderes da conspiração e 
estimula novas aventuras.

Como o STF também foi 
vítima da intentona, ministros 
mostraram difi culdade para se-
parar a repulsa aos golpistas do 
equilíbrio em decisões. Não leva-

ram em conta todas as possíveis 
consequências de atos de uma 
corte que tem um evidente viés 
político, a começar pelo processo 
de nomeação de seus membros.

Nos últimos anos, o STF 
mostrou que pesou  questões 
políticas em decisões: foi assim 
em suas idas e vindas em rela-
ção à Lava Jato, ao determinar 
arquivamento de investigações 
e até destruição de provas, ao 
negar o direito da revisão da 
vida toda a aposentados.  

Mas, no caso do 8 de Janeiro, o 
STF preferiu jogar pesado. Abra-
çou, por exemplo, a tese do crime 
multitudinário em detrimento da 
individualização de penas.

É justo condenar os que in-
vadiram as sedes de poderes, 

aquelas pessoas, como repetiram 
o tempo todo, pregavam o gol-
pe, que chamavam de interven-
ção militar, fi caram por lá mes-
mo depois do quebra-quebra. 
Mas nada impede, porém, que 
o sujeito que quebrou o relógio 
do século XVII tenha uma pena 
mais dura que a de outros.

Os acordos de não persecu-
ção penal fi caram praticamente 
restritos aos que participaram de 
manifestações golpistas diante 
do Quartel General do Exército. 
O pipoqueiro e o vendedor de 
sorvetes citados por Jair Bolso-
naro  não foram condenados à 
pena de um ano por exercerem 
seus ofícios em meio à multidão, 
mas por participarem do acam-
pamento diante do QG; par-

ticiparam de uma organização 
criminosa, incitaram a animosi-
dade das Forças Armadas.

Mas por que não prender e 
punir outros que fi zeram o mes-
mo que eles?  No dia seguinte 
à posse de Lula, o ministro da 
Defesa, José Múcio, classifi cou 
os atos que pediam golpe de 
“manifestação da democracia”, 
contou que amigos e parentes 
participavam de manifestações 
semelhantes. Esses seus amigos 
e parentes foram investigados, 
denunciados, condenados?

O governo tolerou as con-
centrações golpistas diante de 
áreas de segurança, diante de 
quartéis, até 08/01. E por que 
não punir os comandantes mi-
litares que autorizaram e/ou 

estimularam os atos? Por que 
o Ministério Público e a Justi-
ça foram coniventes com tudo 
aquilo?  Gerado por evidentes 
razões políticas, o imobilismo 
anterior à intentona não pode 
ser compensado pelo excesso de 
peso em decisões judiciais.

Por ocorrerem na última 
instância, os julgamentos do 8 
de Janeiro dão menos margem a 
revisões. É preciso, então, que o 
STF encontre um caminho que 
garanta o fundamental: senten-
ças equilibradas, que mesmo 
assim sirvam de marco históri-
co, de referencial. Vale ver com 
cuidado pedidos de revisão de 
penas — estas, devem ser mais 
pesadas para os que articularam 
todo aquele caos.  

De cara, o STF precisa rever 
algumas prisões preventivas. A 
cabeleireira Débora dos Santos 
cometeu gestos capazes de gerar 
condenação ao aderir à mobili-
zação golpista, mas não fazia 
sentido ser mantida presa antes 
de julgamento, ela não oferecia 
perigo à ordem pública. Deve 
haver outros casos parecidos. 

Alguns dos condenados às 
penas mais pesadas estão per-
to de começarem a se benefi-
ciar da progressão de regime, 
que chega a beneficiar quem 
já cumpriu 16% da pena. Nes-
ses casos, basta apenas cum-
prir a lei e não deixar que o 
fígado seja mais importante 
que o cérebro na hora de defi-
nir punições.

Fernando Molica

Excesso em penas facilita vitimização e impunidade

Reprodução/Instagram @lideglobal

Ex-governador de São Paulo, João Doria foi o fundador 
do LIDE e atualmente é o copresidente do Conselho do 
grupo de líderes empresariais 

‘O Rio está 
de volta ao 
centro do 
mundo’

Com recordes de 1,5 milhão turistas inter-
nacionais e movimentação de mais de R$ 8,5 
bilhões apenas durante o Carnaval e o Réveil-
lon de 2024, o turismo no Estado do Rio de 
Janeiro se consolida como um dos principais 
impulsionadores da economia fl uminense. Da-
dos sobre o crescimento do setor foram apre-
sentados, nesta segunda-feira (14), pelo gover-
nador Cláudio Castro no Lide, em Dubai, nos 
Emirados Árabes Unidos.

“O Rio de Janeiro está de volta ao centro do 
mundo. Hoje, somos palco de grandes eventos, 
como o Rio Open, o Mundial de Surf e muitos 
outros. O nosso calendário inclui mais de 200 
eventos. O Rio é, cada vez mais, sinônimo de 
oportunidade. Queremos parceiros interna-
cionais que enxerguem o turismo do Rio como 
um negócio rentável  - ressaltou Castro, que 
participou do painel ‘Oportunidades no Turis-
mo e no Real State’”.

Apenas nos dois primeiros meses de 2025, o 
estado já recebeu mais de 502 mil estrangeiros, 
um crescimento de 50% em relação ao mesmo 
período de 2024. E a projeção para 2025 é su-
perar 1,8 milhão turistas vindos de outros paí-
ses, um aumento de mais de 20% sobre o ano 
anterior.

“Em 2024, o RIOgaleão recebeu mais de 1,4 
milhão turistas internacionais, estabelecendo 
um novo recorde desde 2014, ano da Copa do 
Mundo no Brasil. Resultado de negociações fei-
tas também pelo Governo do Estado, que apre-
sentou as restrições ao modelo elaborado, que 
desconsiderava o Sistema Multieroportos e que 
poderia levar a uma concorrência desleal com o 
Santos Dumont”, explicou o governador.

Ernesto Carriço

Reprodução/Instagram @lideglobal

Reprodução/Instagram @lideglobal

Ernesto Carriço

Durante discurso no Brazil Emirates 
Conference, em Dubai, o governador 
Cláudio Castro falou sobre o turismo fl u-
minense, recordes e conquistas do setor

Durante o encontro do Lide, em Dubai, o ex-ministro do 
Turismo Vinicius Lummertz 

Eduardo Cavaliere, vice-prefeito da cidade do Rio, 
também esteve presente no evento nesta segunda

A comitiva fl uminense durante o Lide em Dubai, 
composta por Fernando Cézar Hakme, assessor 
especial do governador; Rodrigo Abel, secretário da 
Chefi a de Gabinete do governador; Bernardo Rossi, 
secretário do Meio Ambiente; o vereador do Rio, Diego 
Faro; o secretário de Comunicação, Igor Marques; o 
subsecretário Bruno Costa; com assessores locais

Governador Castro 

destaca as principais 

conquistas do turismo 

e seus impactos na 

economia durante o 

Lide, em Dubai
Com projetos e políticas para tornar o esta-

do ainda mais atrativo para turistas internacio-
nais, o governo implementou o Tax Free, ofere-
cendo reembolso de ICMS, o que transformou 
o Rio de Janeiro no primeiro estado brasileiro a 
lançar o sistema. O Tax Free vai dobrar o gasto 
médio dos turistas internacionais no estado, pas-
sando de US$ 212 milhões para US$ 411 mi-
lhões anuais. Um impacto estimado em mais de 
R$ 2 bilhões.

Em 2024, importantes eventos aconteceram 
no Rio, como G-20, Rock in Rio, Show da Ma-
donna, Web Summit, LAAD - maior feira de se-
gurança da América Latina - e o Rio Oil & Gas. 
Segundo o IBGE, o estado registrou a maior alta 
no volume de atividades turísticas em setembro 
de 2024, com o festival de música: 14,9%. Este 
ano, o calendário inclui o Brics em julho. Além 
disso, outros destaques são o Rio Inovation 
Week, no mês de agosto; o Web Summit, este 
mês; e o show da Lady Gaga, em maio.

Brazil Emirates Conference

O fortalecimento das relações econômicas e 
estratégicas entre Brasil e Emirados Árabes Uni-
dos esteve no centro dos debates da Brazil Emi-
rates Conference, realizada nesta segunda-feira 
(14) pelo LIDE, em Dubai. Com a participação 
de ministros, governadores, CEOs e parlamen-
tares, o evento abordou os principais eixos que 
conectam as duas regiões: inovação, segurança 
alimentar, transição energética e atração de inves-
timentos em infraestrutura e tecnologia.

Na abertura, o ministro do Comércio Exte-
rior dos Emirados, � ani Bin Ahmed Al Zeyou-
di, deu o tom pragmático ao ressaltar o papel 
do Brasil como parceiro econômico prioritário: 
“Compartilhamos mais de US$ 4,4 bilhões em 
investimentos não de petróleo”, afi rmou.
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PL protocola oficialmente 
urgência para PL da Anistia
Requerimento foi entregue com 262 assinaturas

Por Gabriela Gallo

O líder da bancada do Par-
tido Liberal na Câmara dos 
Deputados, Sóstenes Cavalcan-
te (RJ), protocolou oficialmen-
te, nesta segunda-feira (14), o 
Requerimento 1410/2025 que 
solicita urgência para votação 
do projeto de lei que concede 
anistia aos envolvidos nos atos 
antidemocráticos de 8 de ja-
neiro de 2023, em Brasília (PL 
2858/2022). Com a ausên-
cia do presidente da Câmara, 
Hugo Motta (Republicanos-
-PB), nesta semana, Sóstenes 
apresentará o requerimento na 
próxima reunião de líderes na 
Câmara, dia 24 (quinta-feira 
da próxima semana). O docu-
mento tem 262 assinaturas, que 
é mais do que o necessário para 
protocolar a urgência na Casa – 
(ao menos) 257 adesões –, mas 
é menos do que as 280 assina-
turas almejadas por Sóstenes 
para o projeto ter uma folga e 
aumentar as chances de a medi-
da ser pautada e aprovada.

A proposta do requerimen-
to é acelerar a tramitação do PL 
da Anistia. Quando é aprovado 
um requerimento de urgência, 
o texto segue diretamente para 
votação no plenário da Casa, 
sem precisar passar por análises 
nas comissões. O documento 
divulgado nesta segunda apre-
senta o nome de 264 parlamen-
tares. Porém, em nota para a 
imprensa, Sóstenes esclareceu 
que duas assinaturas “foram in-
validadas por se tratarem de as-
sinaturas de líderes partidários”, 
que são as do próprio Sóstenes 
e do líder da oposição, Luciano 
Zucco (RS). “Inicialmente, a 
orientação era para a coleta de 
assinaturas por meio dos líde-
res, mas, posteriormente, houve 
uma mudança de procedimen-
to, passando-se a exigir assina-
turas individuais dos parlamen-

tares. Por isso, ficamos com o 
total de 262 assinaturas”, disse 
Sóstenes por meio de nota.

O líder do PL na Câmara 
ainda completou que, “com a 
entrega do requerimento à Mesa 
Diretora da Câmara dos Deputa-
dos, não é mais possível a retirada 
individual de assinaturas do Re-
querimento de Urgência do PL 
da Anistia”. Essa foi justamente 
a intenção do parlamentar: ga-
rantir que os parlamentares do 
Centrão que aderiram ao reque-
rimento, mas que são de partidos 
da base do governo, não retiras-
sem suas assinaturas. Agora, cabe 
ao presidente Hugo Motta defi-
nir se pautará o requerimento no 
plenário da Casa ou não.

Apoio
Como era de se esperar, das 

262 assinaturas, a grande maio-
ria é do PL. Mas no partido de 
Sóstenes e do ex-presidente Jair 
Bolsonaro, não houve unani-
midade. Dos 92 deputados do 
PL, 88 assinaram o documento 
(eram 90 até o comunicado de 

que as assinaturas de Sóstenes e 
Zucco não contavam. O segundo 
partido com maior número de 
adesões é o União Brasil, com 40 
assinaturas dos 59 representantes 
na Câmara. Em seguida está o 
PP, partido do ex-presidente da 
Casa Arthur Lira (AL), com 35 
adesões dos 48 parlamentares; o 
Republicanos, de Motta, deu 28 
assinaturas dos seus 45 integran-
tes; o PSD , 23 membros, dos 44 
representantes da sigla, e o MDB, 
com 20 assinaturas dos 44 depu-
tados da bancada.

Além de todas essas adesões, 
todos os quatro representantes 
do partido Novo na Câmara 
também apoiam o requeri-
mento; há nove assinaturas do 
Podemos (do total de 15 parla-
mentares da legenda); quatro do 
Avante; cinco do PSDB; três do 
PRD, e três do Cidadania.

Constitucionalidade
Para além da articulação 

política na aprovação do PL da 
Anistia, há uma discussão jurí-
dica quanto à constitucionali-

dade de conceder anistia ampla 
e irrestrita aos envolvidos nos 
ataques contra as sedes dos Três 
Poderes, principalmente a anis-
tia para aqueles envolvidos em 
financiar e estimular os atos, 
mas que não necessariamente 
depredaram patrimônio.

Ao Correio da Manhã, o ad-
vogado criminalista Welington 
Arruda explicou que, mesmo que 
o texto do PL da Anistia seja apro-
vado da forma com está no Con-
gresso e sancionado pelo presiden-
te Luiz Inácio Lula da Silva (PT), 
“a lei não estará livre de controle 
de constitucionalidade”.

“Caso o conteúdo da anistia 
viole dispositivos constitucio-
nais – como o artigo 5º que tor-
na imprescritíveis e inafiançáveis 
os crimes praticados por grupos 
armados contra a ordem cons-
titucional – o texto poderá ser 
impugnado por meio de Ação 
Direta de Inconstitucionalidade 
(ADI) perante o Supremo Tri-
bunal Federal”, afirmou Arruda.

Esse cenário pode gerar um 
novo conflito institucional entre 
os poderes Legislativo e Judiciá-
rio, mas a solução jurídica caberá, 
ao final, ao STF. E esse cenário 
aparenta ser provável, visto que 
alguns ministros do Supremo já 
têm manifestado que uma even-
tual anistia ampla e irrestrita a 
participantes de atos golpistas, 
“especialmente os que envolve-
ram invasões, depredações e ações 
armadas contra o Estado Demo-
crático de Direito, violaria dispo-
sitivos expressos da Constituição”, 
explica Wellington Arruda.

“Como a Constituição veda 
expressamente a anistia para 
esses crimes, muitos ministros 
entendem que uma lei que con-
trarie essa regra esbarraria dire-
tamente em cláusulas pétreas, 
notadamente a separação dos 
poderes e a proteção da ordem 
constitucional”, completou o 
advogado criminalista.

Bruno Spada/Câmara dos Deputados

Sóstenes obteve cinco assinaturas a mais que o mínimo

após cirurgia, Bolsonaro segue 
estável, em recuperação
Por Gabriela Gallo

O ex-presidente Jair Bol-
sonaro (PL) segue internado 
na Unidade de Terapia Inten-
siva (UTI) do Hospital DF 
Star, em Brasília (DF). De 
acordo com o último boletim 
médico da equipe que acom-
panha o caso, divulgado pela 
ex-primeira-dama Michelle 
Bolsonaro na noite desta se-
gunda-feira (14), Jair Bolso-
naro está em acompanhamen-
to pós-operatório de cirurgia 
de lise de extensas bridas e 
reconstrução de parede abdo-
minal. Neste domingo (13), 
o ex-presidente realizou uma 
cirurgia de mais de 12 horas 
para retirar aderências intes-
tinais e reconstruir a parede 
abdominal, devido a conse-
quências da facada em 2018.

“Apresenta-se com boa 
evolução clínica, mantendo-
-se acordado, orientado, sem 
dor, sangramentos ou outras 
intercorrências. No decorrer 
do dia, sentou-se no leito e 
iniciou deambulação assis-
tida, sem previsão de alta da 
unidade de terapia intensiva”, 
afirmou o Hospital DF Star 
em nota. “Deambulação assis-
tida” é a capacidade de andar 
sozinho, auxiliado por outros.

Atualmente, o ex-presi-
dente está se alimentando por 
via intravenosa, está acordado 
e consciente. Ainda não há 
previsão de o ex-presidente 

receber alta, mas os médicos 
estimam que a recuperação 
seja lenta e ele permaneça ao 
menos mais duas semanas in-
ternado no hospital e de dois 
a três meses de recuperação no 
pós-operatório.

Na última sexta-feira (11), 
Jair Bolsonaro teve que ser in-
ternado às pressas após passar 
mal durante agenda no Rio 
Grande do Norte, quando so-
freu fortes dores abdominais. 
A tomografia realizada pela 
equipe médica apontou sinais 
de suboclusão intestinal, uma 
obstrução parcial ou incom-
pleta do intestino que dificul-

ta, mas não impede completa-
mente, a passagem de gases e 
fezes.

No domingo, a equipe 
médica realizou uma cirurgia 
chamada “laparotomia explo-
radora”, um procedimento que 
consiste no corte do abdome 
para examinar os órgãos in-
ternos. No caso de Bolsonaro, 
houve o diagnóstico de reten-
ção do trânsito do intestino. 
Com isso, o objetivo foi desfa-
zer as “aderências” que bloquea-
ram a digestão do paciente, e 
depois a reconstrução da pare-
de abdominal, feita para refor-
çar a musculatura.

Troca
Desde que sofreu o atentado 

da facada em 2018, Bolsonaro 
já foi submetido a sete cirurgias, 
contando com a de domingo. 
Destas, cinco foram realizadas 
pelo cirurgião gastrointestinal 
Antônio Luiz Macedo, que 
acompanhava o ex-presidente 
desde o atentado em 2018. Para 
ser atendido pelo médico, Bol-
sonaro teria que ser transferido 
do Rio Grande do Norte para 
São Paulo, e não para Brasília.

Contudo, neste último pro-
cedimento, quem foi o médico 
chefe da equipe cirúrgica foi 
Cláudio Birolini, que é diretor 
do Serviço de Cirurgia Eletiva 
do Hospital das Clínicas da 
Faculdade de Medicina da Uni-
versidade de São Paulo (USP). 
O pedido da troca teria vindo 
da própria ex-primeira-dama e 
do filho mais velho de Jair Bol-
sonaro, o senador Flávio Bolso-
naro (PL-RJ).

Nos bastidores, Michelle 
Bolsonaro alegou que não tem 
problemas pessoais com Mace-
do, mas optou por seguir com o 
tratamento com um outro pro-
fissional que, segundo o próprio 
Antônio Macedo em entrevista 
à CNN Brasil, é amigo de Mi-
chelle. Macedo foi responsável 
pelas cirurgias da deputada fe-
deral Amália Barros (PL-MT), 
amiga da ex-primeira-dama que 
morreu em maio de 2024 du-
rante uma cirurgia de retirada 
de um nódulo no pâncreas.

Divulgação/Fabio Wajngarten

Bolsonaro segue na UTI, com quadro estável

CORREIO POLÍTICO

Ninguém presidirá o PT 
de porteira fechada

Disputa no PT será importante 
DR com o governo

Aliança Debate

Esquerda

Resistência

Popular

Oposição

Ao defender o nome do 

ex-prefeito de Araraquara 

Edinho Silva para presidir 

o partido, o presidente 

Luiz Inácio Lula da Silva 

imaginar ter exatamente 

alguém totalmente ali-

nhado com os planos do 

governo. Um nome que 

exercesse esse comando 

com o trabalho de levar 

Lula à reeleição, o que 

implicaria apoiar todas 

as alianças necessárias. 

O problema foi a forma 

como Edinho começou 

a se comportar. Edinho 

sinalizou que vetaria a 

permanência de Gleide 

Andrade, tesoureira do 

partido, ligada a Gleisi. 

Com isso, Edinho come-

çou a sofrer resistências 

dentro da corrente majo-

ritária do PT, a Construin-

do um Novo Brasil (CNB). 

Ao explicitar as negocia-

ções em torno do projeto 

de anistia, a ministra da 

Secretaria de Relações 

Institucionais da Presi-

dência, Gleisi Hoffmann, 

não gerou somente rea-

ções externas. Talvez as 

mais complicadas sejam 

as relações internas. O PT 

terá eleições para esco-

lher seu novo presidente 

no dia 6 de julho. Interina-

mente, depois que Glei-

si saiu para ser ministra, 

assumiu a presidência o 

senador Humberto Costa 

(PE). Mas há nada menos 

que cinco nomes na dis-

puta pelo comando do PT. 

Nomes que vão do alinha-

mento total com o gover-

no à total independência. 

E é por isso que é delicado 

no plano interno que a ex-

-presidente do partido te-

nha admitido uma nego-

ciação em torno da anistia 

aos presos do 8 de janeiro 

de 2023. 

Embora o PT seja o princi-

pal partido, Lula governa 

o país em uma aliança di-

versa, na qual precisa con-

viver e precisa do apoio 

de forças conservadoras. 

Especialmente, o governo 

precisa se relacionar com 

um Congresso hoje majo-

ritariamente conservador. 

Qual papel deve ter o PT?

O debate que vai marcar a 

eleição em julho será jus-

tamente sobre esse papel. 

Como principal partido da 

coligação e a legenda do 

presidente, o PT deve ali-

nhar-se às necessidades 

dessa coligação ou deve 

firmar as suas próprias ca-

racterísticas de partido de 

esquerda na aliança?

E outras candidaturas sur-

giram mais à esquerda, 

com a tese de que mais 

do que apoiar a reeleição 

de Lula, o partido precisa 

firmar suas posições. Esse 
posicionamento vai des-

de um nome que já presi-

diu o PT, o deputado Rui 

Falcão (SP), da corrente 

Novo Rumo. 

A resistência a esse pla-

no de Edinho acabou ex-

plicitada numa reunião 

com Lula na casa da pró-

pria Gleisi. Outros nomes 

da CNB, como o próprio 
Humberto, começaram a 

se opor. Construiu-se, en-

tão, um acordo pelo qual 

se apoiaria Edinho, mas 

sem todos os cargos.

A coisa se intensifica com 
Walter Pomar, da Articu-

lação de Esquerda, que 

prega reaproximação 

com os movimentos po-

pulares. O outro candida-

to é Romênio Pereira, do 

Movimento PT. Qual o ris-

co? O comando terminar 

fraturado. Tudo o que Lula 

não precisa.

O problema é que esse 

processo não unificou o 
partido. Outras quatro 

candidaturas surgiram. 

Dentro da própria CNB, 
o prefeito de Maricá (RJ), 

Washington Quaquá, 

lançou uma candidatura 

dissidente. Que, no fundo, 

aproxima ainda mais o PT 

do Centrão.

Lula Marques/ Agência Brasil

Valter Campanato/Agência Brasil

Rui Falcão defende reafirmação do PT

Além de Edinho, outros quatro nomes disputam o PT

POR RUDOLFO LAGO
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Gilmar Mendes suspende 
ações sobre ‘pejotização’

Por Karoline cavalcante

O ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF), Gil-
mar Mendes, determinou nes-
ta segunda-feira (14) a suspen-
são de todos os processos em 
curso na justiça brasileira que 
tratam da chamada “pejotiza-
ção” — prática que consiste na 
contratação de trabalhadores 
como pessoas jurídicas ou au-
tônomos para a prestação de 
serviços. A medida foi tomada 
após o STF reconhecer, no sá-
bado (12), a repercussão geral 
do Tema 1389, que trata da 
legalidade e dos limites dessa 
forma de contratação.

Com a repercussão geral, a 
Corte estabelece um entendi-
mento unificado sobre o tema, 
que servirá de orientação para 
decisões futuras em instâncias 
inferiores, evitando que o Su-
premo precise julgar múltiplos 
casos idênticos. Contratos 
dessa natureza são comuns em 
diversos setores da economia, 
como representação comercial, 
corretagem de imóveis, advoca-
cia associada, saúde, artes, tec-
nologia da informação, e servi-
ços de entrega, entre outros.

Controvérsia
Na decisão, Gilmar Mendes 

— que é o relator — destacou 
que a controvérsia em torno 
da pejotização tem provocado 
uma avalanche de processos no 
STF, especialmente por meio 
de reclamações constitucionais. 
Segundo o ministro, a falta de 
uniformidade nas decisões da 
Justiça do Trabalho tem gerado 
instabilidade jurídica e amplia-
do a insegurança entre empre-
gadores e trabalhadores.

“O descumprimento siste-
mático da orientação do Su-
premo Tribunal Federal pela 

Justiça do Trabalho tem con-
tribuído para um cenário de 
grande insegurança jurídica, 
resultando na multiplicação de 
demandas que chegam ao STF, 
transformando-o, na prática, 
em instância revisora de de-
cisões trabalhistas”, afirmou o 
magistrado.

No caso em análise, são dis-
cutidos três pontos centrais: 
se a Justiça do Trabalho tem 
competência para julgar ações 
que tratam de possível fraude 
em contratos civis de prestação 
de serviços; além da legalidade 
da contratação de trabalhado-
res como autônomos ou pes-
soas jurídicas, considerando o 
entendimento já firmado pelo 
Supremo no julgamento da 
terceirização de atividades-fim, 
que reconheceu a validade 
constitucional de diferentes 
formas de organização produ-
tiva. Também está em debate 
a responsabilidade pelo ônus 
da prova em casos de alegada 
fraude, ou seja, se cabe ao traba-
lhador comprovar a existência 

de vínculo empregatício disfar-
çado ou se essa obrigação recai 
sobre a empresa contratante

O caso concreto que ori-
ginou a análise envolve a ten-
tativa de reconhecimento de 
vínculo empregatício entre um 
corretor de seguros e uma segu-
radora, que mantinham entre si 
um contrato de franquia.

E agora?
O Correio da Manhã con-

versou com advogados da área 
trabalhista para entender me-
lhor os efeitos dessa decisão. 
Ainda não há data definida 
para o julgamento do tema pelo 
plenário do STF, e, segundo 
o coordenador da área de Di-
reito Trabalhista do EFCAN 
Advogados, Felipe Mazza, com 
a suspensão dos processos, as 
demandas relacionadas ao tema 
ficarão sem movimentação até 
a decisão final. Para ele, a ten-
dência, inclusive, é “que o en-
tendimento do STF prevaleça, 
podendo levar à extinção ou 
improcedência desse tipo de 

demanda, a depender do está-
gio do processo”.

A advogada Stephanie Ch-
ristine de Almeida, do Polisze-
zuk Advogados, observa que a 
suspensão das ações em anda-
mento retarda uma decisão já 
tomada pela Justiça do Traba-
lho.

“São ações que muitas vezes 
já são longas e agora, poderão 
demorar ainda mais para terem 
um desfecho”, explicou. 

“Para os trabalhadores que 
possuem processos com esse 
assunto, o principal impacto é 
a incerteza jurídica criada pela 
suspensão, uma vez que não 
sabemos qual será o entendi-
mento que o STF consolidará”, 
prosseguiu Almeida.

Por sua vez, o advogado 
Henrique Soares Melo, do es-
critório NHM Advogados, 
aponta que o afastamento da 
existência de vínculo de em-
prego em qualquer hipótese, 
embora desfavorável aos traba-
lhadores, traria mais segurança 
jurídica a eles. 

Ministro quer que STF tome decisão geral e vinculante 
Marcelo Camargo/Agência Brasil

Decisão de Gilmar irá criar regra única para casos sobre PJs

Por Karoline cavalcante

Caso o plenário da Câma-
ra dos Deputados confirme o 
entendimento do Conselho 
de Ética e Decoro Parlamen-
tar — que aprovou, na última 
semana, o parecer favorável à 
cassação do deputado federal 
Glauber Braga (Psol-RJ) —, a 
ex-senadora e primeira suplen-
te da bancada, Heloísa Helena 
(Rede-RJ), deverá assumir a 
vaga. A possível substituição 
causa preocupação no Palácio 
do Planalto, onde a avaliação 
predominante é de que sua en-
trada representaria “um voto a 
menos” em pautas de interesse 
do governo.

Heloísa Helena já integrou 
a base do governo do presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT). 

Quando senadora, chegou a 
ser líder do PT. Mas foi expulsa 
do Partido dos Trabalhadores 
em 2003, após votar contra a 
reforma da Previdência. 

Com uma postura conside-
rada mais radical, acumulava 
divergências com a sigla e che-
gou a formar, junto a outros 
parlamentares, um grupo que 
sistematicamente contrariava 
orientações partidárias. 

No ano seguinte, foi uma das 
fundadoras do Partido Socialis-
mo e Liberdade (Psol), tendo 
sido a primeira presidente da 
legenda. Mais tarde, acabou se 
desentendendo no próprio Psol 
e passou a integrar a Rede, parti-
do pelo qual disputou um cargo 
de deputada pelo Rio de Janeiro.

Preocupação
Embora interlocutores 

do governo considerem que 
o Executivo tenha questões 
mais relevantes para tratar no 
momento, admitiram ao Cor-
reio da Manhã que a preocu-
pação com a possível chegada 
de Heloísa ao Congresso é 
legítima. Isso porque a ex-se-
nadora mantém, até hoje, uma 
postura crítica em relação a 
Lula, que, segundo aliados, 
pode estar relacionada a um 
ressentimento pessoal. Quan-
do Lula reconciliou-se com a 
hoje ministra do Meio Am-
biente, Marina Silva, e obteve 
seu apoio na eleição de 2022, 

Heloisa não seguiu com o par-
tido e manteve-se distante do 
atual presidente.

Fraqueza
Enquanto o processo ainda 

não é concluído, Glauber Bra-
ga segue em protesto contra o 
parecer que recomenda sua cas-
sação. Desde a última quarta-
-feira (9), quando o Conselho 
de Ética aprovou o relatório, 
o deputado está acampado no 
chão do Plenário 5, no Anexo 
II da Câmara dos Deputados, 
e completou, na noite desta se-
gunda-feira (14), mais de 140 
horas em greve de fome.

Segundo a equipe médica 

que o acompanha, uma nova 
bateria de exames foi realiza-
da. O parlamentar continua 
ingerindo apenas isotônico, 
soro e água. Em nota, sua as-
sessoria informou que a preo-
cupação com seu estado de 
saúde aumenta a cada hora, 
já que ele começa a apresen-
tar sinais visíveis de fraqueza. 
Para evitar desgaste adicional, 
as visitas passaram a ser mais 
restritas.

Nesta segunda, ele recebeu 
apoio de diversas lideranças 
políticas e personalidades pú-
blicas. Estiveram com ele, entre 
outros, a ministra dos Direitos 
Humanos, Macaé Evaristo.O 
parlamentar indicou nova-
mente que seguirá em greve 
de fome no local até que seu 
processo seja votado. O pre-
sidente da Casa, Hugo Mot-
ta (Republicanos-PB), ainda 
não definiu data para pautar 
o caso, que está atrás da cassa-
ção de Chiquinho Brazão (sem 
partido-RJ) — acusado de en-
volvimento no assassinato de 
Marielle Franco e Anderson 
Gomes —, aprovada pelo Con-
selho de Ética em 2024, mas 
ainda não votada em plenário.

A representação contra 
Glauber (REP 5/24), movida 
pelo Partido Novo, foi moti-
vada por um episódio em abril 
de 2024, quando o deputado 
expulsou, com empurrões e 
chutes, o youtuber Gabriel 
Costenaro (MBL) da Câmara 
após receber insultos direcio-
nados à sua mãe. 

Heloísa Helena, suplente de 
Glauber, preocupa governo

Ascom Glauber Braga

Glauber estaria demonstrando sinais de fraqueza

CORREIO BASTIDORES

Procurador: com pejotização, 
STF acaba com a CLT

Decisão paralisa até ações 
de trabalho escravo

Processo Amplitude

Prejuízos

Aberração

Previdência

Terceirização

Para o procurador do Tra-

balho Cássio Casagrande, 

professor de direito cons-

titucional, a tendência do 

STF de aceitar a pejotiza-

ção representará a revo-

gação da CLT, Consolida-

ção das Leis do Trabalho.

“Quem é que vai con-

tratar pela CLT, assinar 

carteira, se o STF permite 

pejotizar tudo?”, pergunta. 

Ressalta que essa for-

ma de contratação acaba 

com direitos como férias, 

décimo terceiro salário, 

FGTS e impossibilidade 

de demissão de grávidas. 

“Isso representa uma he-

catombe dos direitos so-

ciais”, afirma.
Daniela frisa que a 

Constituição lista direitos 

dos trabalhadores e fala 

em “melhoria de sua con-

dição social” . 

Presidente da Associa-

ção dos Magistrados da 

Justiça do Trabalho da 1ª 

Região, Daniela Muller 

diz que a suspensão de 

processos sobre supostas 

fraudes em contratos tra-

balhistas vai paralisar até 

ações sobre trabalho aná-

logo ao escravo. 

Segundo ela, a decisão 

do ministro Gilmar Men-

des, do Supremo Tribunal 

Federal, afetará também 

processos sobre tráfico de 

pessoas e de exploração 

de mão de obra infantil.

A juíza afirma respei-
tar a decisão, mas ressalva 

que a medida gerou in-

segurança na Justiça do 

Trabalho, até porque o STF 

não tem prazo para definir 
sua posição sobre o tema 

— só depois é que os pro-

cessos serão retomados.

Segundo ela, fraudes 

nas relações trabalhistas 

representam um grande 

número das ações.

A decisão de Mendes foi 

em processo que trata da 

pejotização — caso de tra-

balhadores contratados 

como pessoas jurídicas, o 

que dispensa o emprega-

dor de pagamento de di-

reitos. Segundo a juíza, a 

Justiça especializada ten-

de a reconhecer os víncu-

los trabalhistas.

Segundo Daniela, a de-

cisão de Mendes é mui-

to ampla, já que trata de 

“fraude no contrato civil 

de prestação de serviços” 

e de “licitude da contra-

tação de trabalhador au-

tônomo ou pessoa jurídi-

ca”. Assim, paralisará até 

ações que não tratem de 

pejotização.

Em 2023, numa manifes-

tação ao STF, a Procura-

doria-Geral da Fazenda 

manifestou sua preocu-

pação com decisões que, 

ao admitirem a pejotiza-

ção, causavam prejuízos 

ao caixa do governo, em 

particular, à Previdência. 

Ressaltou a competência 

da Justiça Trabalhista.

Casagrande classifica 
de “aberração jurídica” a 

equiparação, por minis-

tros do STF, da pejotiza-

ção com a terceirização 

— esta, liberada pela re-

forma trabalhista feita no 

governo de Michel Temer. 

Ressalta que, neste caso, 

o trabalhador é contrata-

do por uma empresa.

A Procuradoria ressaltou 

que a fraude no processo 

de contratação permitia 

que profissionais qualifi-

cados deixassem de pa-

gar imposto de renda e 

contribuições à Previdên-

cia. Com a pejotização, 

o empregador também 

deixa de pagar para o re-

gime previdenciário.

Mendes citou acórdão do 

STF na ADPF 324. Mas o 

texto não trata de pejoti-

zação, mas de terceiriza-

ção, da possibilidade de 

empresa fornecer empre-

gados para outra. Ainda 

diz que a contratante res-

ponde subsidiariamente 

pelo descumprimento de 

normas trabalhistas.

Adriano Ebenriter/TST-SC

Antonio Augusto/SCO/STF

Cássio Casagrande fala em fim da carteira assinada

Plenário do STF terá que decidir sobre pejotização

POR FERNANDO MOLICA
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Por marcello Sigwalt

Tomates, ovos (de Páscoa, 
nem se fala) e café à parte (mes-
mo), o mercado financeiro – 
por meio do boletim semanal 
Focus, consulta do Banco Cen-
tral (BC) às 100 maiores insti-
tuições financeiras nacionais, 
divulgado nessa segunda-feira 
(14) – parece desconhecer a 
escalada inflacionária tupini-
quim, por sancionar a terceira 
‘paralisia’ seguida da projeção 
do IPCA para 2025, que perma-
neceu nos mesmo 5,65% de três 
semanas atrás, e manter, mono-
liticamente, em 4,5% e 4%, para 
2026 e 2027, respectivamente.

Monolítica e inconfiável, 
igualmente, ficaram as previ-
sões do PIB, cujo avanço se 
assemelha mais a um ‘passo 
de cágado’, ou seja, cresce, mas 
não convence, pois cresceu de 
1,97% para 1,98%, e de 1,60% 
para 1,61%, com referência a 
este ano e o próximo, respecti-
vamente. Para 2027 e 2028, a 
‘imexibilidade’ continuou em 
alta, em 2,00% em 2027. Para 
2028, a projeção continuou em 
2%, há 57 semanas.

Como falta apenas 0,75 
ponto percentual para che-
gar à projeção de 15% ao ano 
para 2025, o mercado ‘puxou 
no freio’ da estimativa, como a 
sinalizar para o BC que a do-
minância fiscal (quando a ele-
vação dos juros se torna inócua 
para conter a inflação) já deu 
seu ‘recado’: é preciso buscar 
uma alternativa para domar o 

‘dragão’ inflacionário. 
Tal patamar, então, foi manti-

do, pela 14ª semana consecutiva. A 
taxa cai para 12,50% em 2026.  

O Focus manteve, pela 16ª 
seguida, em 0,60% do PIB o 
déficit primário para 2025, e 
em 0,70% do PIB para 2026, 
pela segunda semana seguida. 
Há um mês, este era de 0,65% 
do PIB. 

Repercutindo a desconfian-
ça crescente na confiabilidade 
do Focus, o Conselho Regional 
de Economia da 2ª Região – SP 
(Corecon-SP) além de consi-
derar ‘equivocadas’ as interpre-
tações da banca, entende que 
há conflito de interesses, pois é 
uma constatação ‘óbvia’ que os 
bancos preferem que os juros 
continuem subindo.

Balança comercial obtém 
superávit de US$ 1,595 bi

Mercado de capitais bate 
recorde no 1T25: R$ 152,3 bi 

CORREIO ECONÔMICO

Debêntures Infraestrutura

Leilão

Crédito

Foz do Amazonas

Financiamento

A balança comercial bra-

sileira registrou superávit 

comercial de US$ 1,595 bi-

lhão na segunda semana 

de abril. 

De acordo com dados 

da Secretaria de Comércio 

Exterior do Ministério do 

Desenvolvimento, Indús-

tria, Comércio e Serviços 

(MDIC) divulgados nesta 

segunda-feira, 14, o valor foi 

alcançado com exporta-

ções de US$ 6,876 bilhões 

e importações de US$ 

5,282 bilhões. 

No mês, o saldo é posi-

tivo em US$ 3,189 bilhões e, 

no ano, o superávit acumu-

lado é de US$ 13,171 bilhões.

Até a segunda sema-

na de abril, a média diária 

das exportações registrou 

alta de 3,7% em relação à 

média diária do mesmo 

mês de 2024.

O mercado de capitais 

do Brasil bateu novo re-

corde, movimentando R$ 

152,3 bilhões no primei-

ro trimestre, crescimen-

to de 12% em relação ao 

mesmo período de 2024, 

de acordo com dados da 

Associação Brasileira das 

Entidades dos Mercados 

Financeiro e de Capitais 

(Anbima).

Novamente a renda 

fixa foi o que ajudou os 
recordes, com R$ 142,6 

bilhões em captações, ex-

pansão de 20% em 12 me-

ses. De ações, só teve uma 

operação, da Caixa Segu-

ridade, que movimentou 
R$ 1,2 bilhão.

“O volume de ofertas 

no primeiro trimestre é o 

maior para esse período 

na série histórica”, afirma 
o presidente do Fórum de 

Estruturação de Mercado 

de Capitais da Anbima, 

Guilherme Maranhão, em 

conversa com jornalistas.

Na renda fixa, as debên-

tures também batem re-

cordes. Essas operações 

somaram R$ 103,8 bi-

lhões, ante R$ 72 bilhões 

no mesmo período de 

2024 e o triplo que nos 
primeiros três meses de 

2023 (R$ 37 bilhões). Só 

em debêntures, foram 

126 operações.

Do total do 1T25, 45% são de 

debêntures de infraestrutu-

ra, que isentam o investidor 
do IR. No começo de 2024, 

essa fatia era de 28% e no 

começo de 2023, era 12%. 

Maranhão nota que tem 
havido aumento do prazo 

médio das debêntures, com 

maior participação dos pa-

péis de infraestrutura. 

A Agência Nacional do 

Petróleo, Gás Natural e 

Biocombustíveis (ANP) 

publicou  os 16 setores 

que integram o 5º OPC, 
nas 5 bacias sedimenta-

res. As 31 empresas  aptas 

a fazer ofertas no leilão, do 

dia 17 de junho, têm até o 
dia 12 de maio para mani-

festar interesse nas áreas.

O secretário-executivo do 

Banco Central, Rogério 

Lucca, disse, nesta segun-

da (14), que melhorar o fi-

nanciamento e a conces-

são de crédito imobiliário 

é uma das prioridades da 

autarquia em 2025. Essa 
agenda integra o planeja-

mento estratégico inicia-

do em 2019.

Pela 1ª vez desde que 
criaram a OPC serão ofer-

tados quatro setores na 
polêmica bacia da Foz do 

Amazonas, na Margem 

Equatorial brasileira.
Mais cinco setores serão 

ofertados na bacia de 

Santos; quatro na bacia 
de Pelotas; e uma na ba-

cia Potiguar.

“Com a evolução da tec-

nologia, com a evolução 

de modelos de negócio, 

com a facilidade de trans-

ferência de recursos, com 

o avanço de educação fi-

nanceira, a gente vai usar 

o imobiliário para melho-

rar o processo de conces-

são e a fonte de financia-

mento”, disse Lucca.. 

Vosmar Rosa - MPOR

Bora Investir - B3

Agro tem contribuição decisiva para superávit comercial

Renda fixa, de novo, foi o grande destaque do mercado

Focus mantém IPCA para 
2025 em 5,65% pela 3ª vez
‘Estabilidade’ da inflação contrasta com o rápido avanço dos alimentos 

Prefeitura de Linhares (ES)

Projeção do Focus 2025: enquanto inflação oficial empaca, PIB cresce à ‘marcha de cágado’

A isenção temporária das 
tarifas recíprocas dos Estados 
Unidos a bens tecnológicos, 
que foi lida pelo mercado fi-
nanceiro como mais um recuo 
do presidente Donald Trump, 
desencadeou um apetite a risco 
generalizado. O Ibovespa subiu 
do início ao fim da sessão, recu-
perou o nível dos 129 mil pon-
tos e a alta foi difundida por 
todos os setores: de 87 ações 
da carteira teórica, apenas 11 
fecharam em baixa e Automob 
encerrou estável.

“A decisão do presidente 
dos EUA, Donald Trump, de 
suspender temporariamente 
tarifas sobre eletrônicos e ce-
lulares reduziu o temor dos 
investidores quanto à guerra 
comercial”, afirma a economis-
ta-chefe do Ouribank, Cristia-
ne Quartaroli.

Dispositivos e componen-
tes eletrônicos – como smar-
tphones, computadores, célu-
las solares, telas de TVs, pen 

drives, cartões de memória e 
SSDs – foram temporariamen-
te isentos das tarifas recíprocas 
anunciadas em 2 de abril, sen-
do que grande parte destes são 
produzidos pela China. “Isso 
já representa de 25% a 30% 
do comércio bilateral entre 
China e os Estados Unidos”, 

destaca o especialista em renda 
variável da Melver, Ian Toro, 
enfatizando que a alta da Bolsa 
brasileira ocorreu, portanto, 
na esteira de ventos externos 
relacionados à política tarifá-
ria dos EUA.

O Bank of America (BofA) 
considera um “sinal positivo” a 

decisão de os EUA adiarem a 
aplicação das tarifas recíprocas 
sobre smartphones e compu-
tadores importados da China, 
embora o setor de semicondu-
tores não tenha sido isento de 
forma definitiva, com possível 
anúncio de tarifas ainda nesta 
semana.

O Ibovespa fechou em alta 
de 1,39%, aos 129.453,91 pon-
tos, após máxima (+1,78%) aos 
129.955,35 pontos alcançada 
no período da tarde, e o giro 
financeiro totalizou R$ 21,5 
bilhões.

No fim do pregão o desem-
penho do índice foi melhor do 
que o das bolsas de Nova York, 
principalmente pelo respal-
do da Vale (+1,30%) e outras 
ações do setor de mineração e 
siderurgia, como CSN Mine-
ração e CSN subindo mais de 
3%. O minério de ferro subiu 
0,28% em Dalian, a US$ 96,8 
por tonelada, e avançou 0,80% 
em Cingapura, a US$ 97,90.

alívio dos EUa garante alta do ibovespa
Bora Investir - B3

Investidor da bolsa brasilis retoma fôlego com o recuo dos EUA

Trump ‘flexível’ derruba juros futuros

Exportações do Agro crescem 12,5%

Os juros futuros fecha-
ram o dia em queda firme. O 
estopim para a melhora veio 
do alívio tarifário anunciado 
pelo presidente Trump para 
o setor de tecnologia, que vai 
ajudar especialmente a eco-
nomia da China, e à tarde, o 
Federal Reserve enviou sinais 
“dovish” ao mercado sobre a 
política monetária, amplian-
do o apetite ao risco.

No fechamento, algumas 
delas já oscilavam abaixo dos 

14%, caso da do contrato de 
Depósito Interfinanceiro (DI) 
para janeiro de 2028, que ter-
minou na mínima de 13,95%, 
de 14,18% no ajuste anterior. 
A do janeiro de 2026 encerrou 
em 14,68%, de 14,75% no ajus-
te de sexta-feira, e a do DI para 
janeiro de 2027, em 14,16%, de 
14,35% no ajuste anterior. A 
taxa do DI para janeiro de 2029 
caiu de 14,26% para 14,02% 
(mínima).

Após encerrarem a semana 

passada com acúmulo de prê-
mios, a curva de juros se ajus-
tou em baixa com a decisão de 
Trump de isentar smartphones 
e uma série de dispositivos ele-
trônicos das tarifas recíprocas, 
via impacto de queda nos juros 
dos Treasuries e enfraqueci-
mento generalizado do dólar. 
Como a maioria dos itens é 
produzida/montada na China, 
a medida, em tese, deve redu-
zir o impacto do tarifaço dos 
EUA sobre a atividade no país 

asiático, que é grande destino 
das exportações do Brasil. Aju-
dou ainda a alimentar o apetite 
pelo risco o avanço no volume 
de empréstimos na China em 
março, lido como resposta aos 
estímulos do governo.

No começo da tarde, as ta-
xas chegaram a reduzir ligeira-
mente a queda após a pesquisa 
Expectativas dos Consumido-
res do Federal Reserve de Nova 
York mostrar alta nas estimati-
vas de inflação de um ano.  

As exportações brasileiras 
de produtos agropecuários al-
cançaram em março US$ 15,64 
bilhões, informou o Ministério 
da Agricultura, em nota. O va-
lor é o segundo maior para o 
mês e 12,5% superior ao obti-
do em março de 2024, o equi-
valente a um aumento de US$ 
1,74 bilhão ante os US$ 13,09 
bilhões registrados um ano an-
tes. O setor representou 53,6% 
dos embarques totais do País 
no último mês, em comparação 

com 50,3% de março de 2024.
O resultado positivo da 

balança comercial foi impul-
sionado, em grande parte, pelo 
aumento do volume exportado, 
de 10,2%, e da alta do índice de 
preços dos produtos embarca-
dos, de 2,1%, disse o ministério.

“Esses números confirmam 
que estamos promovendo o 
crescimento do agro com res-
ponsabilidade, sustentabilida-
de e com os olhos voltados para 
novos mercados”, ressaltou o 

ministro da Agricultura, Car-
los Fávaro.

Os principais produtos ex-
portados no mês foram soja em 
grãos (US$ 5,7 bilhões, +7%), 
café verde (US$ 1,4 bilhão, 
+92,7%), carne bovina in natura 
(US$ 1,1 bilhão, +40,1%), celu-
lose (US$ 988 milhões, +25,4%) 
e carne de frango in natura (US$ 
772,3 milhões, +9,6%), que re-
presentaram 83,9% do total ex-
portado pelo agronegócio brasi-
leiro no último mês.

O desempenho das expor-
tações do agronegócio de mar-
ço foi puxado pelo aumento 
no valor exportado de soja em 
grãos, café verde, carne bovi-
na in natura, celulose, carne 
de frango in natura, açúcar de 
cana, farelo de soja, algodão, 
suco de laranja e carne suína 
in natura. A pasta destacou a 
exportação recorde no mês de 
café solúvel, miúdos bovinos, 
óleo essencial de laranja e pi-
menta-do-reino. 

POR MARCELLO SIGWALT
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Julgamento

Torcida gentil Demitido

Não preocupa

RIVAL
Ídolo eterno 

do Real Madrid, 
Cristiano Ronal-
do está interes-
sado em com-
prar o Valencia, 
segundo publi-
cou o jornal ca-
talão Mundo De-
portivo. Cristiano 
Ronaldo contaria 
com um respaldo fi-
nanceiro da Arábia Saudi-
ta para a compra do clube 
espanhol. Parte do dinhei-
ro viria a partir do príncipe 
Mohamed Bin Salman, e o 
valor de venda, segundo o 
jornal catalão, gira em tor-
no de 400 milhões de eu-
ros (cerca de R$ 2,6 bilhão 
na cotação atual).

Uma das condições 
para CR7 assumir o Valen-
cia é que o clube não seja 
rebaixado. O time ocupa a 
15ª colocação da La Liga e 

está a apenas cinco pon-
tos da zona de descenso.

A informação contras-
ta com a postura do atual 
proprietário do Valencia. 
Peter Lim, com quem CR7 
tem boa relação, anunciou 
de forma enfática que o 
clube não será vendido. A 
emissora espanhola Cope, 
porém, publicou em fe-
vereiro que ele mesmo 
admitiu ao dono do PSG, 
Nasser Al-Khelaifi, que o 
Valencia está à venda.

O Tribunal de Justiça do RJ 
(TJ-RJ) agendou o julga-
mento do recurso da 777 
Partners contra a liminar do 
Vasco para o dia 7 de maio. 
Esse julgamento decidirá 
se o controle da Vasco SAF 
voltará para a 777 ou não.

Um levantamento feito 
pelo BolaVip Brasil apon-
tou a torcida do Botafogo 
como a ‘mais gentil’ do 
Brasil. Cruzeiro, Palmei-
ras, Grêmio e Atlético-MG 
completam o Top 5 da 
gentileza.

Após a derrota por 1x0 
para o Fluminense, a dire-
toria do Santos demitiu o 
técnico português Pedro 
Caixinha. Ele tinha três jo-
gos, com duas derrotas e 
um empate no Campeo-
nato Brasileiro 2025.

O atacante Michael deu 
um susto no Flamengo ao 
sair da Arena do Grêmio 
com dores. Porém, ele 
passou por avaliação mé-
dica e foi constatada uma 
leve torção no tornozelo, 
que não o tirará de jogo.

Al Nassr

CR7 quer comprar o Valencia
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Acidente I

Turismo espacial I Turismo espacial II

Acidente II

CANONIZAÇÃO
O Papa Fran-

cisco deu o pri-
meiro passo 
para canonizar 
o arquiteto mo-
dernista catalão 
Antoni Gaudí 
(1852-1926), res-
ponsável pela 
igreja Sagrada 
Família, em Bar-
celona, em constru-
ção desde 1882 e que será 
o prédio religioso mais 
alto do mundo quando 
for concluída. Segundo o 
comunicado do Vaticano, 
Gaudí era “um homem de 
fé” e “o arquiteto de Deus” 
que trabalhou por mais 
de 40 anos na Sagrada 
Família, hoje um dos prin-
cipais pontos turísticos da 
Espanha e um patrimônio 
mundial da Unesco, órgão 
cultural da ONU.

O papa autorizou um 

decreto que reconhece 
as “virtudes heroicas” de 
Gaudí. Para que se torne 
um santo, é preciso que 
dois milagres sejam atri-
buídos a ele, um processo 
que pode demorar anos.

A Sagrada Família, 
ícone do modernismo 
catalão, começou a ser 
construída em 1882 e tem 
um prazo de conclusão 
de 2026 - ano em que se 
completa o centenário da 
morte de Gaudí. 

Um avião pequeno caiu em 
um parque de férias na Ilha 
de Wight, no Reino Unido, 
e explodiu. A aeronave, que 
havia saído do aeroporto de 
Bembrige, fez uma apro-
ximação ao solo, bateu na 
chaminé de uma das casas 
e colidiu com a pista.

Katy Perry, 40, beijou o 
chão após voltar de uma 
viagem espacial da Blue 
Origin. Empresa do bilio-
nário Jeff Bezos levou nes-
ta segunda-feira (14) uma 
tripulação 100% feminina 
para o espaço. A decola-
gem ocorreu às 10h30.

Às 10h42 (de Brasília), a 
tripulação da Blue Origin 
retornou à Terra em segu-
rança. Viagem para fins 
turísticos foi um “bate-
-volta” espacial. Elas expe-
rimentaram um ambien-
te de gravidade zero por 
cerca de 4 minutos.

O acidente aconteceu no 
parque de férias chama-
do Whitecliff Bay por volta 
das 14h20 do horário local.
Duas pessoas estavam a 
bordo e tiveram ferimen-
tos leves. Os dois ocupan-
tes do avião conseguiram 
sair em segurança.

Pablo Audouard Deglaire/ Domínio Público

Gaudí será canonizado pelo Papa

Daniel Noboa vence eleição

Efeito ‘Neymar’ no Maracanã

Presidente do Equador foi reeleito e felicitado por líderes do mundo

Mesmo derrotado em campo, Neymar atraiu turistas para o jogo

por Nathalia Dunker 

(Folhapress)

Líderes internacionais para-
benizaram Daniel Noboa por 
sua reeleição à presidência do 
Equador neste domingo (13). 
Herdeiro da maior fortuna do 
país, ele seguirá no cargo até 
2029 com a promessa de inten-
sificar o combate ao narcotráfi-
co. A candidata derrotada, Luisa 
González, denunciou fraude 
e não reconheceu o resultado. 
EUA, Argentina, Chile, Para-
guai e Guatemala já reconhece-
ram a vitória; o governo de Luiz 
Inácio Lula da Silva ainda não 
havia se pronunciado até a tarde 
desta segunda (14).

Entre os primeiros a se pro-
nunciar, o presidente dos Es-
tados Unidos, Donald Trump, 
chamou Noboa de “um grande 
líder para o maravilhoso povo 
do Equador”. Considerado um 
dos principais aliados dos EUA 
na região, Noboa é herdeiro 
de um magnata cujo império 
provém da venda de bananas. 
Ele já solicitou apoio militar a 

Washington e não descarta o 
retorno de bases militares es-
trangeiras ao país. Em sua rede 
Truth Social, Trump afirmou: 
“Ele não vai decepcioná-los!”.

Em post no X, o presidente 
do Chile, Gabriel Boric, destacou 
a participação democrática dos 
equatorianos nas urnas. Parabeni-

zou Noboa por sua reeleição e re-
conheceu a candidatura de Luisa 
González “por contribuir para o 
fortalecimento do debate demo-
crático com visão e coragem”.

Também nesta segunda, o 
presidente da Guatemala, Bernar-
do Arévalo, saudou o povo equa-
toriano e felicitou Daniel Noboa, 

enfatizando a importância do 
processo eleitoral como expressão 
da vontade popular.

Já o presidente do Paraguai, 
Santiago Peña, manifestou apoio 
por meio de uma conversa telefô-
nica com Noboa, segundo publi-
cou em sua conta oficial. Ele rea-
firmou a disposição do governo 
paraguaio de seguir cooperando 
com Quito.

A chancelaria argentina tam-
bém se pronunciou oficialmente. 
Em nota publicada no X, o Mi-
nistério das Relações Exteriores 
felicitou Noboa por sua vitória 
nas urnas.

Na Venezuela, a líder opo-
sitora María Corina Machado 
descreveu a reeleição de Noboa 
como “uma vitória para o Equa-
dor, para as Américas, para a li-
berdade e para a democracia”. Em 
sua mensagem, declarou respeito 
e carinho pelo povo equatoriano 
e por Noboa, a quem chamou de 
amigo. “Seguimos avançando”, 
escreveu. Nem o ditador Nicolás 
Maduro nem a chancelaria vene-
zuelana haviam se manifestado até 
o início da tarde deste segunda.

por Igor siqueira (Folhapress)

O Maracanã já é um dos 
principais destinos turísticos no 
Rio. Mas a presença de Neymar 
foi um ingrediente a mais para 
reforçar essa característica. O 
retorno do craque após mais de 
um mês afastado calhou de ser 
em um lugar no qual os estran-
geiros já querem ir normalmen-
te. A coincidência fez com que 
a camisa da seleção brasileira 
aparecesse com frequência. Em 
alguns casos, até com o nome do 
camisa 10 do Santos nas costas.

A reportagem conversou 
com visitantes que fizeram refe-
rência a quem estava em campo 
- e não só a craques do passado, 
como Ronaldo, Ronaldinho e 
Kaká, mencionados nas cami-
sas do Brasil que apareceram no 
setor Oeste do estádio neste do-
mingo (13).

O boliviano Stephen de Cas-

tro mora em Santa Cruz de La 
Sierra e está há cinco dias no Rio. 
O Maracanã entrou na rota dele, 
da mulher e do filho na noite de 
domingo.

“Somos uma família com 
cultura de futebol. Aproveita-

mos que jogava o Fluminense 
contra o Santos, obviamente 
por Neymar, quisemos vir. E 
também para conhecer o está-
dio. Viemos com uniforme, com 
Brasil e com o nome do Neymar, 
porque ele é um grande jogador. 

Queremos vê-lo”, contou Ste-
phen, depois de comprar uma 
pipoca no intervalo. Assistir a 
um jogo de Neymar de perto foi 
um privilégio que ele quis dar ao 
filho, embora reconheça que o 
auge do 10 já passou.

Ryan Dimitrov é um búlga-
ro que mora em Londres e joga 
futebol amador aos domingos 
na Inglaterra. Ele se hospedou 
no mesmo hotel que a delegação 
do Santos, em Copacabana. Viu 
o frisson que estava lá antes da 
partida e também o ambiente in 
loco com Neymar em ação. Foi 
mais um a usar a camisa 10 do 
Brasil no jogo do Fluminense.

“O estádio é muito famoso. 
A atmosfera é maravilhosa. Eu 
escolhi a camisa porque eu gosto 
de Neymar. Estou vindo ao Bra-
sil pela primeira vez”, disse Ryan, 
que é torcedor do Manchester 
United, que passa por uma má 
fase, mas segue muito popular.

Reuters/Folhapress

Lucas Merçon/ Fluminense FC

Daniel Noboa foi reeleito presidente do Equador até 2029

Com olhos voltados para Neymar, Flu bateu Santos por 1 a 0

trump ameaça Irã para desistir de arma nuclear
O presidente dos EUA, Do-

nald Trump, afirmou nesta se-
gunda-feira (14) que o Irã deve 
“abandonar” qualquer tentativa 
de obter uma arma nuclear sob a 
ameaça de enfrentar “consequên-
cias severas”.

Trump disse que, caso o Irã 
persista no “sonho” de ter sua 
própria arma nuclear, os EUA 
poderão fazer um ataque militar 
às instalações nucleares de Teerã. 
“É claro que sim”, disse o republi-
cano aos jornalistas quando per-
guntado se uma possível resposta 

poderia incluir ataques às instala-
ções nucleares iranianas.

Declarações de Trump 
acontecem após o Irã alegar no 
sábado que teve uma conversa 
“produtiva” com os EUA para 
um possível acordo nuclear. Na 
ocasião, o ministro das Rela-
ções Exteriores iraniano, Abbas 
Araqchi, disse que os dois paí-
ses teriam concordado em dar 
continuidade às negociações no 
dia 19 de abril. A Casa Branca 
considerou a reunião como um 
“passo à frente para se chegar 

a um resultado benéfico para 
ambos”, e que “esses temas são 
muito complicados”.

“Acredito que estamos muito 
próximos de uma base de nego-
ciação. Se conseguirmos concluir 
essa etapa durante a semana, tere-
mos avançado significativamente 
e estaremos prontos para iniciar 
discussões reais”, disse Abbas 
Araqchi em entrevista à TV esta-
tal iraniana.

O chanceler afirmou que a 
primeira fase das negociações 
ocorreu em uma “atmosfera 

produtiva, calma e positiva”. 
Os EUA querem um acordo de 
curto prazo, mas o Irã diz não 
ter intenção de “discutir por 
discutir” e almeja o fim das san-
ções norte-americanas.

A reunião ocorreu de forma 
indireta e foi mediada por Omã, 
como propuseram os iranianos. 
As delegações estavam em salas 
separadas e transmitiram suas 
mensagens através do chanceler 
de Omã, segundo o porta-voz do 
Ministério das Relações Exterio-
res do Irã, Esmail Baghaei.

A FIFA definiu a lista de 
árbitros que irão atuar no Mun-
dial de Clubes deste ano. Dois 
brasileiros foram selecionados. 
Mas nenhum deles é VAR.

Como árbitros de campo 
principais, os selecionados fo-
ram Wilton Pereira Sampaio 
(FIFA-GO) e Ramon Abatti 
Abel (FIFA-SC). Wilton já es-
teve na Copa do Mundo 2022, 
enquanto Abatti apitou nos Jo-
gos Olímpicos de Paris. Os dois 
são bem avaliados no Brasil e 
em Zurique.

Os assistentes de campo são 
Bruno Boschilia, Bruno Pires, 

Rafael Alves (RS) e Danilo 
Manis (SP). O Brasil não tem 
representantes na lista de VAR 
para a competição. Foram cha-
mados 24 árbitros de vídeo.

A notícia sobre o Mundial 
de Clubes vem na véspera do 
início dos treinamentos da 
CBF com os árbitros da elite 
nacional. A comissão de ar-
bitragem da entidade vai tra-
balhar a linha de atuação do 
VAR com um árbitro de vídeo 
menos interventor nos lances e 
mais assistente.

Por Igor Siqueira 
(Folhapress)

Árbitros brasileiros no supermundial
Código19/Folhapress

 Wilton Pereira Sampaio está confirmado no Supermundial
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Inoperância no Metrô-DF 
irrita autoridades. 
Nos Três Poderes do DF

“Falta de cumprimento 
de prazos combinados”. “Fal-
ta de empenho na solução 
de problemas”. “Pouca ou 
nenhuma proatividade para 
buscar soluções”. “Dinheiro 
não falta, mas, cadê os pro-
jetos?” “Não faz sentido. O 
governador já pediu, mas 
não sabemos por que não foi 
feito”.

Essas são algumas das 
frases que “Brasilianas” ou-
viu ao longo dos últimos 
meses, quando questionou 
a várias autoridades do pró-
prio Governo do Distrito 
Federal sobre a gestão do 
Metrô-DF. Há tempos essas 
críticas vêm sendo são fei-
tas, por diversos motivos. E 
a maior parte dessas críticas 
são direcionadas ao dire-
tor-presidente, Handerson 
Cabral Ribeiro, à frente da 
Companhia do Metropoli-
tano do DF desde 2019.

Às queixas relatadas pe-
las autoridades, esta coluna 
soma outras: “Cadê a acessi-
bilidade prometida?”. “Onde 
estão os painéis de informa-
ção para os usuários, prome-
tidos desde outubro do ano 
passado?”. “Quando o Metrô 
vai atualizar os mapas “de 
orientação” que são exibidos 
nas estações e nos trens, que 
ainda retratam a situação do 
sistema como estava no iní-
cio dos anos 2000?”

Afi lhado político do pre-
sidente do PSD-DF, o em-
presário Paulo Octávio - par-
tido que pertence à base do 
governo Ibaneis Rocha des-
de novembro de 2022 - Han-
derson Cabral apresenta-se 
como “CEO do Metrô-DF” 
(e não diretor-presidente) e 
como “conselheiro da CEB 
Lajeado S.A.” (que no perfi l 
dele, no Linkedin, está escri-
to de forma errada, com G). 
Apresenta-se ainda com “car-
reira profi ssional desenvolvi-
da no setor de infraestrutura 
de transportes, sobretudo no 
DNIT”.
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Paulo Barros/Metrô-DF

Entre as atividades previstas para a paralisação no último 
domingo, estava o ajuste nos trilhos do Metrô-DF

Divulgação/Metrô-DF Brasilianas

O diretor-presidente do Metrô-DF, Handerson Cabral - 
que se apresenta como “CEO” da empresa

Exemplo de mapa de “desinformação” sobre as estações 
do Metrô-DF. Este (errado) está na Estação Central

William França brasilianas.cm@gmail.com

Tudo sobre os 65 anos de Brasília
Eventos culturas e religiosos 

ocuparão a capital federal 

durante os festejos

Por Thamiris de Azevedo

Está chegando a festa para 
celebrar o aniversário de Brasí-
lia, que comemora 65 anos na 
próxima segunda-feira (21). Se-
gundo o Governo do Distrito 
Federal (GDF), foram investi-
dos R$ 15 milhões nas ativida-
des que serão oferecidas, gra-
tuitamente, para quem quiser 
festejar mais um ano da capital. 
Com o tema “Melhor tempo é 
agora”, entre os dias 19 e 21 de 
abril, a Esplanada dos Ministé-
rios receberá, em uma estrutura 
de megapalco, bandas de axé, 
forró, gospel, frevo, pagode, pi-
seiro e sertanejo.

O primeiro dia (19) terá 
como shows principais Wesley 
Safadão e Leo Santana. No dia 
seguinte (20), o cantor Fagner, 
Maria Fernandez e o Grande 
Encontro, com Alceu Valença, 
Geraldo Azevedo e Elba Rama-
lho. 

No dia do aniversário (21), 
os destaques serão Eli Soares, 
Zé Neto e Cristiano e a banda 
brasiliense Menos é Mais.

O evento também terá ca-
marotes, área kids, área pet, 
roda gigante, tirolesa e praça de 
alimentação.

O setor hoteleiro de Brasília 
também fechou acordo com o 
GDF. Durante a semana, esta-

Geovana Albuquerque/Agência Brasília

Brasília completa 65 anos com grande programação

‘Brasilianas’ apurou que a governadora em 

Exercício, Celina Leão, está irritada com a 

falta de compromisso por parte da gestão da 

empresa. Mas não é a única 

As queixas à 
gestão do Metrô 
já chegaram 
também 
à Câmara 
Legislativa e 
ao TCDF

No último dia 4 de março, 
o deputado distrital Max Ma-
ciel, presidente da Comissão 
de Transporte e Mobilidade 
Urbana (CTMU), se reuniu 
com o presidente do Tribunal 
de Contas do DF (TCDF), 
Manoel de Andrade, para tra-
tar sobre uma representação 
apresentada pela comissão soli-
citando que o tribunal investi-
gue a falta de investimentos no 
Metrô/DF.

Um estudo da Consulto-
ria Legislativa da CLDF, en-
comendado pelo gabinete do 
deputado, mostra que, mesmo 
com dinheiro previsto no or-
çamento para melhorias no 
metrô, a execução dos valores 
é muito baixa. O levantamento 
constatou que, desde 2020, o 
governador Ibaneis executou 
em média 10% dos recursos 
fi nanceiros autorizados para o 
metrô, que deveriam ser usados 
para sua ampliação e moder-
nização. “Não executar o orça-
mento é escolher abandonar 
um serviço essencial. O metrô 
está em colapso e o governo age 
como se isso fosse normal”, afi r-
ma o deputado Max Maciel.

A representação inclui ane-
xos com notícias sobre os pro-
blemas do metrô, registros de 
visitas técnicas, audiências pú-
blicas e reuniões organizadas 
pela CTMU, além de ofícios 
enviados ao GDF, muitos deles 
sem resposta.

O deputado pede que 
o TCDF investigue o caso, 
identifi que responsabilidades, 
cobre soluções e encaminhe a 
denúncia à Controladoria-Ge-
ral do DF. “Não falta dinheiro, 
falta vontade política. A po-
pulação não pode continuar 
sofrendo com um metrô suca-
teado”, fi nalizou Max.

Vinícius Vicente/Agência CLDF

O deputado Max Maciel 
reuniu-se com o presidente 
do TCDF para pedir 
auditoria no Metrô-DF

rão ofertando reservas com até 
35% de desconto.

Começou nesta segun-
da-feira (14) o Restaurante 
Week, ocasião em que mais de 
100 restaurantes da cidade es-

tão com menus especiais com 
preços acessíveis.

Além da Torre
A partir do dia 19, o Tea-

tro Nacional Claudio Santoro 

recebe atrações 
teatrais, espetá-
culo de música e 
concerto Rock 
Sinfônico da 
Orquestra Sin-
fônica na Sala 
Martins Pena. 
Além disso, no 
dia 21 aconte-
cerá no espaço 
a premiação da 
Medalha do Boi 
de Seu Teodoro. 

No mesmo 
período, o Mu-
seu da Repúbli-
ca estará com 
a exposição JK 

e família, com fotos históricas 
das ações do ex-presidente na 
capital. O Cine Brasília conta-
rá com programação especial, 
com fi lmes que têm a capital 
como tema e cenário.

De graça
A partir da próxima quinta-

-feira (17), até o dia 21, o trans-
porte público fi cará gratuito para 
todos os usuários. Neste mesmo 
período, a entrada do Zoológico 
de Brasília e do Jardim Botânico 
também serão francas.

Via Sacra
A tradicional Via Sacra 

ocorre na sexta-feira (18) no 
Morro da Capelinha. A missa 
em ação de graças também será 
celebrada na seguda-feira (21), 
pelo arcepispo Dom Paulo Ce-
zar, na Catedral de Brasília. A 
expectativa, segundo o GDF, é 
que o evento receba cerca de 3 
mil féis.

Entre o dia 16 e 24, a Câma-
ra dos Deputados e o Senado 
Federal terão visitações guiadas 
inéditas a fi m de resgatar me-
mórias institucionais.

Celina Leão 
cobra prazos

Dentre as autoridades mais 
irritadas está a governadora em 
Exercício, Celina Leão (PP). E 
ela tem as suas razões: em no-
vembro do ano passado, Celina 
liderou uma missão ofi cial à Chi-
na, com o intuito de conhecer o 
sistema metroviário daquele país 
e ver alternativas (inclusive de 
fi nanciamento) para aplicar no 
DF. Fez a viagem pensando num 
eventual mandato à frente do 
GDF, entre 2027-2030.

Handerson Cabral estava 
entre os integrantes dessa mis-
são ofi cial. No retorno, Celina 
se comprometeu a dar celerida-
de para a aquisição de 15 novos 
trens, com quatro vagões cada, 
que deverão (ou deveriam?) 
repor a frota antiga (alguns re-
montam ao início do sistema) 
e reforçar a atual linha que liga 
a Rodoviária do Plano Piloto a 
Ceilândia e Samambaia.

Hoje, o tempo médio de espe-
ra entre os trens é de 6 a 12 minu-
tos, em horário de pico. A inten-
ção, com o reforço da frota, seria 
reduzir à metade esse tempo.

Até porque, com a ampliação 
das linhas de Samambaia (contrato 
já assinado) e de Ceilândia (contra-
to em análise pelo TCDF), a ideia 
é que essas linhas passem de 180 

mil para 420 mil usuários por dia. 
Para que isso aconteça, são necessá-
rios novos trens.

E, como disse uma das au-
toridades ouvidas por esta colu-
na, “não se acha um trem numa 
prateleira” - do tipo, comprou 
e levou. É preciso encomendar 
com muita antecedência para 
que seja feita a entrega (até 
porque ela acontecerá, pos-
sivelmente, no outro lado do 
mundo). Em média, a entrega 
demora de dois a três anos após 
a assinatura do contrato.

“Brasilianas” apurou que, 
desde dezembro, Celina está 
aguardando que o Metrô-DF 
marque a audiência pública que 
dará início ao processo de licita-
ção internacional para a compra 
dos novos trens. Essa etapa (fun-
damental) sequer foi agendada. 

“A própria Celina se empe-
nhou para que tudo corresse 
em tempo, para que as compras 
pudessem ser feitas o quanto 
antes. Senão, novos esses trens 
não vão chegar nem no fi nal do 
(ainda provável) mandato dela, 
daqui a cinco anos”, confi den-
ciou um assessor da vice-gover-
nadora à coluna. “Ela recebeu 
críticas pela viagem que fez à 
China. Apostava na compra 
desses trens para minimizar 
esse fato”, completou.

‘Dinheiro não 
falta. Mas, cadê os 
projetos?’

A má conservação das es-
tações (como a da Estação Ga-
leria, que está há anos com as 
paredes sem pastilhas) e das 
próprias instalações específi cas 
do metrô, como as catracas, fo-
ram críticas de outra autoridade 
do GDF, esta ligada ao segmen-
to de Obras. “Não entendo. 
Não falta dinheiro para isso. 
O governador (Ibaneis Rocha) 
está investindo no transporte 
público, quer deixar isso como 
legado de seu mandato. Mas, 
cadê os projetos? Não existem”, 
relatou.

Desde dezembro do ano 
passado, o Metrô-DF vem afi r-
mando a esta coluna que vai 
trocar os painéis de informação 
aos usuários, aqueles que deve-
riam demonstrar os horários e 
as linhas dos trens. Para isso, foi 
feita uma licitação (que deveria 
ter sido concluída em outubro 
de 2024) e foram comprados 
248 painéis, ao custo de R$ 
13,7 milhões. Apesar da (outra, 
nova) promessa da companhia, 
feita em nota ofi cial, ontem as 
estações estavam como sempre 
estiveram nos últimos anos: 
sem nenhum painel de infor-
mação funcionando.

E quem quiser se orientar 
pelos mapas do metrô, que são 
expostos nas estações (ou mes-
mo dentro dos trens), pode es-

quecer. Os mapas trazem esta-
ções que já estão prontas desde 
o início dos anos 2000 como 
“em obras”. O mesmo aconte-
ce com os adesivos dentro dos 
vagões.

“Essa falta de informação é 
sabida, tem nos incomodado, 
mas é um problema que a gente 
não consegue resolver. Só cabe 
ao Metrô. Mas ele não faz”, recla-
mou outra autoridade do GDF.

“CEO” do Metrô não 
anda no sistema que 
preside

Mas, como o próprio pre-
sidente do Metrô-DF declarou 
a “Brasilianas”, desde que assu-
miu a presidência da autarquia 
(em 2019) ele só viajou nos 
trens da empresa por duas vezes. 
Ele disse que prefere usar ape-
nas o carro ofi cial. Certamente, 
se perambulasse pelas estações, 
e tivesse algum cuidado com a 
empresa que dirige, talvez es-
ses problemas que incomodam 
tanto os usuários (e, agora, as 
autoridades) já tivessem sido 
resolvidos. Há tempos.

Ah... E “Brasilianas” ouviu 
queixas, também, de que os di-
retores da autarquia trabalham 
“como deputados”. Na prática, 
signifi ca que vêm presencial-
mente ao trabalho de terça a 
quinta-feira e, às segundas e 
sextas, mantém agenda livre. 
Mas ainda não concluiu esta 
apuração, que segue...
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O ministro Gilmar Mendes, 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF), decidiu nesta segunda-
-feira (14) suspender a trami-
tação de todos os processos na 
Justiça brasileira que discutam 
a legalidade da chamada “pejo-
tização”, em que empresas con-
tratam prestadores de serviços 
como pessoa jurídica, evitando 
criar uma relação de vínculo 
empregatício formal.  

A decisão foi tomada após 
o Supremo ter reconhecido, em 
votação terminada no último 
sábado a repercussão do assun-
to. Isso quer dizer que os minis-
tros selecionaram um processo 
do tipo para que seu desfecho 
sirva de parâmetro para todos 
os casos semelhantes. 

Conforme previsto na Por-
taria STJ/GP 790/2024, o 
Superior Tribunal de Justiça 
(STJ) não terá expediente do 
dia 16 ao dia 18 de abril (Se-
mana Santa), em razão de fe-
riado na Justiça Federal e nos 
tribunais superiores, estabele-
cido pelo artigo 62, inciso II, 
da Lei 5.010/1966. Também 
não haverá expediente no dia 
21 de abril, feriado nacional de 
Tiradentes.

Para as medidas urgentes, 
entre quarta-feira (16) e segun-
da (21), os advogados deverão 
acionar o plantão judicial – que 
funciona de forma totalmente 
eletrônica – na Central do Pro-
cesso Eletrônico do portal do 
STJ, das 9h às 13h.

O Centro Brasileiro de 
Pesquisa em Avaliação e Sele-
ção e de Promoção de Eventos 
(Cebraspe), banca responsá-
vel pelo Concurso Público 
Nacional Unificado da Justiça 
Eleitoral (CPNUJE), publi-
cou o edital n° 23.

O documento divulgado 
apresenta o resultado provisó-
rio da avaliação biopsicossocial 
para candidatas e candidatos 
que concorrem às vagas des-
tinadas a pessoas com defi-
ciência, além do resultado do 
procedimento de heteroidenti-
ficação para candidatas e candi-
datos negros e indígenas. 

Esse edital é específico para 
os cargos de analista judiciário e 
agente da Polícia Judicial.

ações do 
país sobre 
pejotização de 
trabalhadores

Tribunal 
não terá 
expediente de 
16 a 21 de abril

concurso: 
avaliação 
biopsicossocial e 
de identificação

STF STJ STJ

Por unanimidade, a Se-
gunda Turma do Supremo 
Tribunal Federal (STF) negou 
recursos e manteve as conde-
nações de três réus envolvidos 
no incêndio da Boate Kiss, em 
Santa Maria (RS). 

Na sessão virtual encerrada 
em 11/4, o colegiado analisou 
questionamentos (embargos 
de declaração no RE 1486671) 
das defesas contra decisão em 
que, por três votos a dois, man-
teve a validade das condenações 
e a prisão do trio.

O incêndio na Boate Kiss, 
ocorrido em janeiro de 2013, 
durante um show da banda Gu-
rizada Fandangueira, resultou 
na morte de 242 pessoas e dei-
xou outras 636 feridas. 

STF mantém 
condenações 
de réus da 
Boate Kiss

TCU

CORREIO NACIONAL

Proteção a vítimas e testemunhas

Concurso dos Correios

Vacina contra chikungunya

‘Sem jornalismo não há democracia’

MEC e Angola trocam experiências

Escolas públicas de todo o 

país iniciaram ontem uma 

mobilização para atualizar 

a caderneta de vacinação 

dos alunos. A ação faz par-

te do Programa Saúde na 

Escola, uma parceria en-

tre o Ministério da Saúde 

e o Ministério da Educa-

ção para ampliar a cober-

tura vacinal entre crianças 

e adolescentes.

Ao todo, 5.544 municí-

pios participam da cam-

panha, que envolve cerca 

de 27,8 milhões de alunos 

de 109,8 mil escolas – 80% 

das instituições da rede 

pública de ensino do país. 

De acordo com o Minis-

tério da Saúde, é a maior 

adesão da história do pro-

grama, criado em 2007.

A meta é vacinar - até o 

próximo dia 25 - pelo me-

nos 90% dos estudantes 

menores de 15 anos. Se-

rão aplicadas doses con-

tra a febre amarela, além 

da tríplice viral (sarampo, 

caxumba e rubéola), da 

DTP (tríplice bacteriana), 

da meningocócica ACWY 

e da vacina contra o HPV.

“As ações contam com 

a participação de profis-

sionais do SUS”, informou 

o ministério.

Com o tema “PROVITA: 26 

anos fortalecendo o Es-

tado Democrático de Di-

reito e garantindo vidas”, 

o Ministério dos Direitos 

Humanos e da Cidada-

nia (MDHC), em parceria 

a sociedade civil, realizou, 

entre os dias 8 e 10 deste 

mês de abril, o Encontro 

Nacional de Programas 

de Proteção a Vítimas e 

Testemunhas Ameaça-

das, em Brasília.

O evento reuniu pes-

soas de diversas partes 

do país, em um espaço 

de diálogo, troca de ex-

periências e construção 

conjunta com o objetivo 

de fortalecimento dessa 

política pública. 

Os Correios homologaram 

na segunda-feira o resul-

tado final dos candidatos 
aprovados em seu último 

concurso público nacio-

nal e classificados dentro 
do número de vagas nos 

editais de níveis médio e 

superior do certame.

Por meio de nota, os 

Correios informaram que, 

com a homologação, as 

convocações serão reali-

zadas no prazo de valida-

de do certame.

Neste concurso, reali-

zado 13 anos desde a últi-

ma seleção nacional, mais 

de 1 milhão de candidatos 

concorreram a 3.511 vagas, 

das quais 30% reservadas 

a pessoas negras e indí-

genas e 10% para pessoas 

com deficiência.

A Agência Nacional de 

Vigilância Sanitária (An-

visa) aprovou, nesta se-

gunda-feira (14), o pedido 

para registro definitivo 
da vacina contra a chi-

kungunya encaminhado 

pelo Instituto Butantan, 

em parceria com a em-

presa farmacêutica Val-

neva. O imunizante está 

autorizado a ser aplica-

do no país na população 

acima de 18 anos.

A vacina foi avaliada 

nos Estados Unidos em 

4 mil voluntários de 18 a 

65 anos, sendo que 98,9% 

dos participantes do en-

saio clínico produziram 

anticorpos neutralizantes, 

com níveis que se man-

tiveram robustos por ao 

menos seis meses.

A Associação Brasileira de 

Imprensa (ABI) publicou 

uma carta do resultado 

da 3ª Semana Nacional 

de Jornalismo, evento 

promovido pela entidade 

de 7 a 11 de abril, nos esta-

dos de Curitiba, Fortaleza, 

Brasília, São Paulo e Rio 

de Janeiro.

Além de agradecer o 

apoio de universidades e 

entidades representativas 

da sociedade civil, o do-

cumento reforça compro-

missos com a democra-

cia, os direitos humanos, 

a liberdade de imprensa e 

de expressão.

A ABI também desta-

cou as regiões com pouca 

ou nenhuma cobertura 

jornalística, chamadas de 

desertos de notícias.

O Ministério da Educa-

ção (MEC), por meio da 

Secretaria de Regulação 

e Supervisão da Educa-

ção Superior (Seres), re-

cebeu, de 28 de março a 

2 de abril, equipe técnica 

de Angola para participa-

ção em estágio sobre os 

processos regulatórios. O 

encontro teve como ob-

jetivo principal promover 

atividades formativas que 

contribuíssem para o apri-

moramento das práticas 

de regulação e supervi-

são em Angola, além de 

fortalecer o diálogo sobre 

os desafios e boas práticas 
no setor. A iniciativa faz 

parte da cooperação bila-

teral entre Brasil e Angola. 

Tomaz Silva/Agência Brasil

Meta é imunizar 90% dos alunos menores de 15 anos

Vacinação nas escolas 
começou na segunda-feira

Médicos peritos do INSS 
voltaram ao trabalho

Após 235 dias de paralisa-
ção, médicos peritos do Insti-
tuto Nacional do Seguro Social 
(INSS) voltaram ontem (14) 
ao trabalho. Nesta segunda-fei-
ra, os cerca de 300 médicos que 
estavam em greve começam a 
repor os dias parados e o aten-
dimento volta ao normal.

Em janeiro, o INSS anun-
ciou o reagendamento automá-
tico das perícias não realizadas 
para médicos que não aderiram 
à greve.

As pessoas que precisarem 
de atendimento podem agendar 
por meio da Central de Atendi-
mento pelo número 135 ou aces-
sar o portal Meu INSS, de segun-
da-feira a sábado, das 7h às 22h.

“Nos casos de afastamento 
do trabalho por até 180 dias, 
o recomendável é a utilização 
do Atesmed, serviço online 
que permite realizar a perícia 
documental, dispensando a ne-
cessidade de perícia presencial”, 
informou a pasta.

Em caso de necessidade de 
atendimento presencial, a au-
tarquia lembra que é necessário 
levar documento de identifi-
cação com foto, laudo médico 
com diagnóstico e tratamentos, 
exames, prescrições médicas.

O retorno ao trabalho foi 

definido após assinatura de 
acordo com o Ministério da 
Previdência Social a entidade 
que representa os médicos pe-
ritos. Pelo acordo, a pasta vai 
restituir o salário descontado 
desde janeiro.

Desde agosto do ano pas-
sado, cerca de 300 médicos 
peritos, 10% do total, estavam 
parados, em uma greve que foi 
considerada a maior da história 
da carreira. 

Em nota, a Associação Na-

cional dos Médicos Peritos 
(ANMP) informou que os 
ganhos ficaram aquém do es-
perado, mas que o acordo assi-
nado traz abertura para futuros 
avanços. A entidade também 
comemorou a reversão de riscos 
disciplinares e a restituição dos 
salários descontados.

“Por certo, o pacto firmado 
não corresponde à expectati-
va das partes envolvidas, mas 
garante a estabilização do con-
flito classista e a segurança dos 

peritos médicos federais, espe-
cialmente mediante a exclusão 
dos riscos funcionais e discipli-
nares. Apesar de não constituir 
aquilo que a categoria almejava, 
a saber, a manutenção das cláu-
sulas do Termo de Acordo nº 
01/2022, o novo pacto sinaliza 
a consolidação de novas con-
quistas”, destacou o texto.

O comunicado não detalhou 
os ganhos da categoria. Os médi-
cos peritos reivindicavam o cum-
primento de um acordo de 2022.

Agendamento pode ser feito no portal Meu INSS ou pelo 135
Valter Campanato/Agência Brasil; Agência Brasil

Médicos peritos ao retornaram ao trabalho após 235 dias de paralisação

O período para solicitar a 
isenção da taxa de inscrição no 
Exame Nacional do Ensino Mé-
dio (Enem) de 2025 será entre 
14 e 25 de abril.

A isenção da taxa de inscri-
ção deve ser solicitada exclusi-
vamente pela Página do Parti-
cipante, com o login único do 
portal de serviços do governo 
federal, o Gov.br.

Para solicitar a isenção de 
pagamento da taxa de inscrição 
para o Enem 2025, o participan-
te deve informar o número de seu 
Cadastro de Pessoa Física (CPF) 
e a data de nascimento. Os dados 
pessoais devem ser iguais aos ca-
dastrados na Receita Federal.

O Instituto Nacional de Es-
tudos e Pesquisas Educacionais 
Anísio Teixeira (Inep) prevê a 
gratuidade para: Matriculados 
no 3º ano do ensino médio em 
escola pública (em 2025), em 
qualquer modalidade de ensino 
(regular ou educação de jovens 
e adultos - EJA); Estudantes 
que cursaram todo o ensino 
médio em escola pública ou 
como bolsista integral em es-

cola privada; Estudantes com 
renda mensal igual ou inferior 
a um salário mínimo e meio 
(R$ 2.277, em 2025); Pessoas 
em situação de vulnerabilidade 
socioeconômica com registro 
ativo no Cadastro Único para 
Programas Sociais (CadÚnico) 
do governo federal.

Participantes do programa 
Pé-de-Meia, do Ministério da 
Educação (MEC).

Baseado nesta lista, os can-
didatos deverão comprovar o 
cumprimento dos requisitos para 

conseguir a isenção da taxa de 
inscrição no Enem.

Os documentos aceitos para 
a solicitação da gratuidade estão 
descritos no Anexo II do edital. 
Entre eles, a declaração escolar 
que comprove estar cursando a 
última série do ensino médio em 
2025, na rede pública; e compro-
vante da renda declarada.

O candidato que teve a gra-
tuidade da taxa de inscrição do 
Enem do ano passado, mas não 
compareceu a um ou dois dias 
de provas, na edição de 2024, e 

ainda quer participar da edição 
de 2025 gratuitamente terá que 
justificar a ausência.

De acordo com o edital, o 
prazo para fazer a justificativa 
será o mesmo do pedido de isen-
ção da taxa de inscrição: de 14 até 
as 23h59 de 25 de abril.

A justificativa de ausência no 
Enem 2024 é realizada no mes-
mo sistema de solicitação de isen-
ção da taxa de inscrição, a Página 
do Participante.

O Inep avisa que não serão 
aceitos documentos autodecla-
ratórios ou emitidos por pais ou 
responsáveis do candidato.

Em 12 de maio, o Inep irá 
divulgar os resultados das so-
licitações de isenção da taxa e, 
também, se foram aceitas as jus-
tificativas de ausência em 2024 
para nova gratuidade.

O período de recursos será 
entre 12 a 16 de maio. O resul-
tado dos recursos sairá em 22 
de maio.

Somente após este cronogra-
ma, o MEC abrirá o período ofi-
cial de inscrições na edição deste 
ano do Enem. 

Enem: prazo de isenção para inscrição
Jose Cruz/Agência Brasil

Interessados têm até 25 de abril para fazer a solicitação



10 Terça-feira, 15 de Abril de 2025CENTRO-OESTE

Durante a Semana Santa, 
muitos católicos trocam a carne 
vermelha por peixes nas refei-
ções. Para ajudar os consumi-
dores a economizar, o Procon 
Goiás realizou uma pesquisa de 
preços de pescados entre 3 e 9 
de abril em Goiânia e Anápo-
lis. Em Goiânia, o filé de tilápia 
teve variação de até 268%, o 
peixe lambari 247,82%, e a sar-
dinha 201,27%. 

O camarão teve variação 
de 199,30%. Em Anápolis, a 
maior variação foi no camarão 
de 400g (128,94%) e no filé de 
merluza congelado (127,62%). 
O Procon também orienta os 
clientes a se atentarem às con-
dições de armazenamento e 
aparência dos produtos.

O trabalho de policiamento 
intensivo da Polícia Militar de 
Mato Grosso resultou em um 
aumento de 44% nas apreen-
sões de drogas em Cuiabá, no 
primeiro trimestre de 2025. 
Foram retirados 408 quilos de 
entorpecentes, contra 284 qui-
los no mesmo período de 2024. 

A Superintendência de 
Planejamento Operacional e 
Estatística da Polícia Miltiar 
divulgou que o 1º Comando 
Regional, responsável pelo 
policiamento da capital, regis-
trou mais de 1,1 mil boletins 
de ocorrência, com cerca de 
200 relacionados ao tráfico de 
drogas. As ações resultaram na 
condução de 590 suspeitos e na 
prisão de 128 foragidos. 

Com o intuito de aumentar 
o número de doadores de san-
gue, Mato Grosso do Sul insti-
tuiu a Lei 6.397/2025, que visa 
promover ações educativas e 
informativas.

A nova lei, publicada na se-
gunda-feira (14), busca desmis-
tificar mitos sobre a doação e 
distribuir materiais educativos.

Além disso, prevê palestras, 
oficinas e eventos em parceria 
com hemocentros e entidades 
da saúde, além da divulgação 
dos direitos dos doadores.

A lei também autoriza o Po-
der Público a firmar parcerias 
com empresas privadas para 
ampliar o alcance das campa-
nhas e conscientizar a popula-
ção sovre a doação.

Procon aponta 
até 268% de 
variação no 
pescado

Aumento 
de 44% nas 
apreensões
de drogas 

Lei traz 
importância 
da doação 
de sangue

GOIÁS MATO GROSSO M. GROSSO DO SUL

A governadora em exercício 
do DF, Celina Leão (PP), inau-
gurou, na segunda-feira (14), 
o primeiro Centro de Apoio 
Biopsicossocial (CAB). 

O local oferece serviços 
como acompanhamento psico-
lógico e atividades físicas.

A estrutura faz parte do 
programa DF Mais Seguro.

Com investimento de R$ 3 
milhões, o centro tem acade-
mia, salas para terapias indivi-
duais e em grupo, além de pro-
jetos para vítimas de violência 
doméstica.O objetivo é auxiliar 
na saúde física e mental dos ser-
vidores. O prédio está perto da  
Secretaria de Segurança Públi-
ca. A iniciativa é a primeira do 
tipo no país, segundo Leão.

Inaugurado 
centro de 
apoio às forças 
de segurança

DISTRITO FEDERAL

MT: sistema ajudou na 
solução de 131 casos

O sistema utilizado pela Po-
litec em Mato Grosso já auxi-
liou na investigação de 131 ca-
sos envolvendo armas de fogo.

Desde a adesão ao Sistema 
Nacional de Análise Balística 
(Sinab), em abril de 2023, fo-
ram identificadas 154 ligações 
entre crimes cometidos em vá-
rias regiões do país e 61 armas 
apreendidas no estado.

A ferramenta permite cru-
zar informações sobre muni-
ções e armas usadas em delitos, 
ajudando a esclarecer a autoria 
e a relação entre crimes cometi-
dos com o mesmo instrumento.

Em um dos casos, um fu-
zil modelo 556 foi usado em 
assaltos em São Paulo, Para-
ná e Mato Grosso antes de ser 
apreendido. A arma percorreu 
mais de mil quilômetros e foi 
vinculada a crimes em pelo me-
nos três estados.

Segundo a POLITEC, o 
SINAB armazena dados de 
todos os estados e é operado 
com equipamentos importados 
do Canadá. Em Mato Grosso, 

a Politec possui três sistemas 
automatizados para análise de 
projéteis e estojos, além de uma 
estação balística.

A tecnologia é usada por 
polícias de mais de 80 países, 
incluindo a Interpol, e permite 
comparações rápidas entre evi-
dências coletadas em diferentes 
locais. Cada correspondência 
encontrada no sistema gera um 
laudo enviado às delegacias, 
contribuindo para a resolução 
de investigações.

O banco de dados nacional 
permite identificar se uma arma 
foi usada em outros crimes, 
mesmo que não houvesse sus-
peita inicial. Em alguns casos, o 
sistema revelou que um mesmo 
instrumento foi utilizado em 
homicídios não relacionados 
anteriormente.

A integração entre as unida-
des de perícia facilita a troca de 
informações e agiliza o traba-
lho das autoridades.

O sistema é considerado um 
dos mais avançados do mundo 
na área de balística forense.

Manga é incluída na 
merenda escolar do DF

A Secretaria de Estado de 
Educação do Distrito Fede-
ral (SEEDF) anunciou ontem 
(14) que estaria inserindo a 
manga no cardápio da rede pú-
blica de ensino.

A primeira unidade a tes-
tar a novidade foi a Escola 
Classe Monjolo, em Planalti-
na, onde os estudantes experi-
mentaram espetos de manga e 
melão com mel.

A ação faz parte de uma po-
lítica da Secretaria de Educação 
para diversificar os alimentos e 
promover hábitos alimentares 

mais saudáveis.
A manga Tommy, varieda-

de comum no DF, foi incluída 
após nova licitação.

A fruta será distribuída para 
todas as unidades escolares da 
rede, alinhando a merenda aos 
hábitos alimentares regionais.

A medida busca tornar as re-
feições mais próximas do coti-
diano das crianças e contribuir 
para a aceitação dos alimentos 
ofertados. Além da manga, o 
mel também começou a ser tes-
tado nas escolas como possível 
substituto natural ao açúcar.

Ascom/SEEDF

A manga foi adotada por ser próxima da realidade do DF
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A cidade de Goiás reali-

zará, à meia-noite entre 

os dias 16 e 17, a tradicio-

nal Procissão do Fogaréu, 

celebrada anualmente na 

Quarta-Feira Santa.

Com origem em 1745, 

a cerimônia representa a 

busca e prisão de Jesus 

Cristo, encenada por 40 

homens encapuzados, co-

nhecidos como farricocos, 

que percorrem as ruas do 

centro histórico sob a luz 

de tochas e ao som de 

tambores, em uma tradi-

ção que reúne elementos 

religiosos e culturais.

O evento acontece 

com as luzes da cidade 

apagadas e atrai visitantes 

do Brasil e do exterior.

A cidade de Goiás, an-

tiga capital do estado e 

tombada como Patrimô-

nio Cultural Mundial pela 

Unesco, destaca-se pelo 

cenário preservado e pela 

forte ligação com a histó-

ria e a religiosidade.

A Procissão do Fogaréu 

tornou-se um dos princi-

pais atrativos da Semana 

Santa na região e também 

no estado. Localizada a 142 

km de Goiânia, a cidade 

pode ser acessada pela ro-

dovia GO-070.

A Assembleia Legislati-

va de Goiás aprovou, em 

primeira votação, o pro-

jeto que garante promo-

ção imediata a militares 

da Polícia e do Corpo de 

Bombeiros que pedirem 

transferência para a reser-

va remunerada. A medi-

da pode beneficiar quem 
se aposentou até 1º/1/22 e 

teve o direito negado.

O Hospital Estadual de 

Santa Helena de Goiás 

abriu inscrições para o 

processo seletivo com 

135 vagas para cadastro 

reserva. As inscrições vão 

até dia 21 e devem ser fei-

tas pelo site do Instituto 

de Planejamento Gestão 

Serviços Especializados. 

As vagas abrangem área 

diversificadas.

O Museu de História Na-

tural de Mato Grosso se-

diará a 1ª Feira Indígena 

de Mato Grosso no sába-

do (19), a partir das 8h. Re-

alizada pela Secretaria de 

Estado de Cultura, Espor-

te e Lazer (Secel), a feira 

será um marco histórico 

oferecendo também re-

sistência para as comuni-

dades originárias.

As inscrições para as ofici-
nas gratuitas da 20ª Mos-

tra de Teatro Nacional de 

Porangatu (TeNpo 2025), 

que acontece de 22 a 26 

de abril em Goiás, estão 

abertas até esta terça-fei-

ra (15) pelo site oficial. São 
120 vagas para oficinas 
presenciais com carga 

mínima de 24 horas.

O governo de Mato Gros-

so do Sul antecipou o pa-

gamento do programa 

Mais Social para dia (17), 

beneficiando 37 mil famí-
lias em vulnerabilidade 

com R$ 450. A medida 

movimenta a economia 

local e soma mais de R$ 17 

milhões, promovendo in-

clusão e dignidade social.

A prefeita de Campo 

Grande (MS), Adriane Lo-

pes (PP), anunciou que, 

após reestruturação, fo-

ram liberadas 222 licen-

ças ambientais em três 

meses. A medida reduz 

a burocracia e facilita a 

abertura de empreendi-

mentos, com expectativa 

de atrair novos negócios.

Representantes da Asso-

ciação dos Delegados de 

Polícia e da Associação 

dos Oficiais Militares Es-

taduais foram eleitos para 

o Conselho de Segurança 

Pública e Defesa Social 

(Conesp) de Mato Grosso 

do Sul. A votação foi rea-

lizada na manhã de se-

gunda-feira (14), durante 

reunião do grupo.

No domingo (13), a Polícia 

Militar do Distrito Fede-

ral prendeu, em conjunto 

com a Polícia Rodoviária 

Federal, dois foragidos li-

gados a facção criminosa 

nacional na Rodoviária In-

terestadual de Brasília. O 

casal usava documentos 

falsos e tinha mandados 

por tráfico, porte ilegal e 
associação ao crime.

A campanha #TodosPo-

rElas inicia nova fase com 

o objetivo de intensificar a 
mobilização e implemen-

tar ações concretas contra 

a violência à mulher em 

Mato Grosso do Sul. O tra-

balho envolve o governo 

estadual, Judiciário, Assem-

bleia Legislativa e parceiros, 

buscando soluções e condi-

ções dignas para as vítimas.

O Detran do Distrito Fe-

deral vai promover ação 

educativa nesta terça-fei-

ra (15), das 16h30 às 19h, na 

Vicente Pires, em come-

moração ao Dia Mundial 

do Ciclista. A iniciativa 

busca orientar motoristas, 

pedestres e usuários de 

bicicleta sobre segurança 

e respeito no trânsito.

Divulgação/Secom-GO

Tradicional celebração cristã é realizada desde 1747

Cidade de Goiás se prepara 
para a Procissão do Fogaréu

Frota de ônibus do DF 
deverá ser elétrica

Por Thamiris de Azevedo

Durante o “Brasil Emirados 
Conference”, promovido pelo 
Grupo de Líderes Empresariais 
(Lide), em Dubai, nos Emira-
dos Árabes Unidos, o governa-
dor Ibaneis Rocha discursou, 
nesta segunda-feira (14), sobre 
a potencialidade de Brasília 
como uma capital sustentável.

Na ocasião, elencou ações 
que já estão em andamento e 
pretensões que podem ocorrer 

até o final do seu mandato, no 
próximo ano. Ibaneis afirma 
que as políticas de sustentabili-
dade começaram com a isenção 
de IPVA, em 2020, para carros 
elétricos e híbridos. Só este ano 
foram vendidos mais de 18 mil 
destes veículos no DF.

Segundo o governador, até 
2026 Brasília pode ter toda a 
iluminação pública alimentada 
por luzes de LED e mais de 6 
milhões de novos plantios, para 
diminuir a emissão de carbono. 

Também destacou que o gover-
no está investindo em energia 
fotovoltaica para alimentar 
todos os prédios públicos da 
capital. Ibaneis conseguiu 112 
milhões de euros para este in-
vestimento. “Isso nos coloca na 
posição de vanguarda em rela-
ção aos demais entes da Federa-
ção”, destaca.

De acordo com Ibaneis, 
haverá um investimento de R$ 
441 milhões para que todos os 
prédios da saúde, que segundo 

ele são os que mais consomem 
energia, possam trabalhar com 
fontes de energia totalmen-
te sustentáveis. Mais R$ 120 
milhões estão sendo aplicados 
para que todas as 900 unidades 
de educação tenham o mesmo 
sistema sustentável.

Ônibus

O governador também 
anunciou a intenção de fazer 
com que toda a frota de ônibus 
em circulação no DF seja ele-
trônica. 

Inicialmente, circularão 90 
ônibus elétricos, no Plano Pilo-
to. A pretensão é que em cinco 
anos não haja mais ônibus a 
diesel rodando no Distrito Fe-
deral.

O governador anunciou 
ainda um investimento de 300 
milhões de euros para suprir 
toda a capacidade de energia da 
Companhia de Águas e Esgo-
tos de Brasília (Caesb). 

Para isso, houve uma alte-
ração legislativa para que todas 
as Unidades de Tratamento de 
Esgoto sejam abastecidas com 
energia solar. Segundo o gover-
nador, com esse investimento, 
a capital terá água potável para 
todo o DF pelos próximos 50 
anos.

Em Dubai, Ibaneis apresenta seus projetos de sustentabilidade
Melrish Studio/Lide

Ibaneis afirmou compromisso em tornar Brasília “cidade verde”
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A entrega do Pronto-So-
corro Dr. Roberto Macedo, em 
Belém, ampliou e modernizou 
a rede hospitalar estadual, re-
gistrando 11 mil atendimentos 
de urgência e emergência em 
março. Em um único dia, che-
gou a atender 432 pacientes.

Do total, apenas 6% preci-
saram de internação, eviden-
ciando a alta resolutividade 
dos atendimentos. De maio 
de 2024 a março de 2025, o 
PS estadual realizou 416,2 mil 
atendimentos, incluindo 72,3 
mil triagens, 4,1 mil interna-
ções, 2.087 cirurgias e mais de 
265 mil exames laboratoriais e 
de imagem. A unidade já é re-
ferência em atendimentos de 
urgência e emergência.

O valor da produção rural 
no Acre saltou de R$ 1,9 bilhão 
em 2019 para R$ 3,9 bilhões 
em 2025, crescimento de 101%.

Os dados são do índice Va-
lor Bruto de Produção (VBP), 
que mede o desempenho do se-
tor antes da dedução dos custos 
com insumos e impostos.

Enquanto a produção avan-
çou, o Acre mantém 84,1% 
de suas florestas preservadas, 
segundo a Secretaria de Meio 
Ambiente. O VBP é calculado 
mensalmente e compara o de-
sempenho atual com anos ante-
riores, funcionando como ter-
mômetro para a evolução das 
atividades. O governo atribui o 
resultado a políticas de incenti-
vo implementadas.

As unidades de coleta de 
sangue no Tocantins funcio-
narão normalmente até quin-
ta-feira (17), das 7h às 18h, 
para reforçar estoques antes do 
feriado da Semana Santa. Os 
postos ficarão fechados entre 
sexta (18) e segunda (21), reto-
mando atividades na terça (22).

Doadores devem apresentar 
documento com foto, ter entre 
16 e 69 anos (menores preci-
sam de autorização) e pesar 
mais de 50kg. Homens podem 
doar a cada 60 dias, mulheres a 
cada 90 dias.

Os hemocentros estão em 
Palmas, Araguaína, Porto Na-
cional, Gurupi e Augustinópo-
lis. Mais informações no site da 
Secretaria de Saúde.

Novo posto de 
saúde atendeu 
11 mil pessoas 
em março

Estado dobra 
produção 
agrícola em 
seis anos

Expediente dos 
hemocentros 
durante a 
Semana Santa

PARÁ ACRE TOCANTINS

O Componente Especiali-
zado da Assistência Farmacêu-
tica (Ceaf ) realizou quase 39,6 
mil atendimentos no primeiro 
trimestre de 2025, garantindo 
acesso a medicamentos para 
a população de Rondônia. O 
Ceaf atende 52 municípios, 
com sedes em Porto Velho, Ca-
coal, Ji-Paraná, Ariquemes, Ro-
lim de Moura e Vilhena. 

Criado em 2017, o progra-
ma, em parceria com os Cor-
reios, entrega medicamentos 
diretamente nas residências de 
usuários do Sistema Único de 
Saúde (SUS).

Em 2025, 4 mil pessoas fo-
ram beneficiadas. O cadastro 
pode ser feito presencialmente 
na unidade de Porto Velho.

Farmácia 
especializada 
fez 39 mil 
atendimentos

RONDÔNIA

TO reduz desmate
no Cerrado em 36,5%

O Tocantins registrou que-
da de 36,5% no desmatamento 
do bioma Cerrado nos três pri-
meiros meses de 2025, em com-
paração com o mesmo período 
do ano passado.

Os dados foram divulga-
dos pela Secretaria de Estado 
do Meio Ambiente e Recursos 
Hídricos (Semarh) na segunda-
-feira (14). O monitoramento 
foi realizado pelo Centro de 
Inteligência Geográfica em 
Gestão do Meio Ambiente 
(CIGMA), utilizando alertas 
do sistema DETER do INPE.

De janeiro a março deste 
ano, a área desflorestada no 
Cerrado totalizou 258,55 km², 
contra 407,87 km² em 2024 - 
redução equivalente a 149,32 
km². No bioma Amazônia, 
dentro do estado, o índice foi 
residual (0,64 km²).

Entre as microrregiões, 
Jalapão apresentou a maior re-
dução (queda de 13,86 pontos 
percentuais), seguida por Porto 
Nacional (6,58 pp) e Miracema 
(1,18 pp). Em contraste, Dia-

nópolis (aumento de 8,3 pp) e 
Rio Formoso (11,46 pp) preo-
cupam as autoridades.

O governo atribui os resul-
tados positivos à intensificação 
das operações de fiscalização, 
incluindo o uso de imagens de 
satélite em tempo real e ações 
coordenadas com o Ibama.

A Semarh destacou que as 
áreas protegidas e terras indí-
genas registraram os menores 
índices de desmatamento.

Para os próximos meses, 
está prevista a instalação de no-
vas bases operacionais nas fron-
teiras agrícolas mais críticas, 
além de campanhas educativas 
voltadas para produtores ru-
rais. O boletim completo com 
mapas detalhados e análises por 
município está disponível no 
site da Semarh.

As informações servem de 
base para o planejamento de 
operações do segundo semes-
tre, quando tradicionalmente 
os índices de desmatamento 
costumam aumentar devido às 
condições climáticas favoráveis.

Amapá lidera vendas 
no varejo em 2025

O Amapá teve o maior cres-
cimento no volume de vendas 
do comércio varejista ampliado 
em fevereiro de 2025, segundo 
dados da Pesquisa Mensal do 
Comércio, divulgada pelo Ins-
tituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE).

O avanço foi de 12% em 
relação ao mesmo mês do ano 
anterior, conforme análise di-
vulgada pela Agência de Notí-
cias do Amapá.

O resultado foi impulsiona-
do, principalmente, pelas ven-
das de veículos, motos, peças e 

materiais de construção.
O desempenho também 

está ligado ao aumento da mas-
sa salarial no estado e à criação 
de mais de 8,6 mil vagas for-
mais em 2024, com destaque 
para o setor público.

No cenário nacional, o co-
mércio varejista teve alta de 
0,5% em fevereiro em relação 
a janeiro. Esse resultado repre-
senta o maior patamar da série 
iniciada em 2000, superando o 
recorde anterior de outubro de 
2024 e indicando tendência de 
recuperação do setor.

Maksuel Martins/Secom-AP

Estado registrou maior alta no país em fevereiro, com 12%
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A Fundação Universidade 
Aberta da Terceira Ida-
de realizará, amanhã (16), 
a apresentação da peça 
“Paixão de Cristo”, no hall 
da instituição, em Manaus 
(AM), a partir das 17h. A 
entrada é gratuita.
O espetáculo é encena-
do pelo grupo Renascer 
Izael Tavares e mostra os 
principais momentos da 
trajetória de Jesus Cristo, 
como a entrada em Je-
rusalém, a Última Ceia, a 
traição de Judas, o julga-
mento, a crucificação e a 
ressurreição.
A narrativa da montagem 

será conduzida a partir 
da conversa entre três 
mulheres de diferentes 
gerações — neta, mãe e 
avó — refletindo sobre os 
acontecimentos da histó-
ria. A peça busca destacar 
valores como fé, amor e 
redenção.
O grupo é formado prin-
cipalmente por pessoas 
com mais de 60 anos, mas 
também reúne artistas de 
outras faixas etárias.
O grupo Renascer é co-
nhecido por desenvolver 
produções que valorizam 
o envelhecimento com 
qualidade de vida.

Na sexta-feira (11), o go-
verno do Acre assinou 
um termo de cooperação 
com os 22 municípios do 
estado para implementar 
o Sistema Eletrônico de 
Informações. A iniciativa, 
visa modernizar a gestão 
pública e faz do Acre o pri-
meiro estado com todos 
os municípios operando 
no sistema unificado. 

O Bosque da Ciência, loca-
lizado em Manaus, informa 
que estará fechado em dois 
dias nesta semana devido 
aos feriados nacionais. As 
atividades serão suspensas 
na sexta-feira (18), em razão 
da Paixão de Cristo, e na se-
gunda-feira (21), devido ao 
feriado de Tiradentes. Nos 
dias 19 e 20 o Bosque fun-
cionará normalmente.

O governo do Tocantins 
iniciou ontem (14) a divul-
gação do edital que defi-
ne as regras para a eleição 
dos membros do Comitê 
das Bacias dos Rios Coco 
e Caiapó. O cadastro das 
entidades será de 22/4 a 
23/5, com eleição em 5/6, 
em Caseara (TO). Inscri-
ções no site da Secretaria 
do Meio Ambiente.

A prefeitura de Manaus 
(AM), por meio da Secreta-
ria Municipal de Finanças e 
Tecnologia da Informação 
(Semef), alerta os contri-
buintes do Imposto Predial 
e Territorial Urbano (IPTU), 
que optaram pelo paga-
mento parcelado, sobre o 
vencimento da segunda 
parcela, na terça-feira, 15.

A Secretaria de Cultura e 
Turismo de Roraima par-
ticipa até quarta-feira (16), 
em São Paulo, da WTM La-

tin America, maior evento 
de turismo da América 
Latina. A presença do es-
tado foi viabilizada por 
parceria com o Ministério 
do Turismo e o Fórum Na-
cional de Turismo. 

Ontem (14), o prefeito de 
Porto Velho (RO), Léo Mo-
raes (PODEMOS), sorteou 
bicicletas e distribuiu 
chocolates na Escola Mu-
nicipal Joaquim Vicente 
Rondon. A ação marcou o 
encerramento do evento 
Páscoa no Parque, realiza-
do no sábado (12), no Par-
que da Cidade.

A prefeitura de Porto Velho 
(RO), conforme o Decre-
to nº 20.894, suspendeu 
as atividades escolares na 
rede municipal da região 
do baixo Madeira por 15 dias 
devido às enchentes do rio 
Madeira. A decisão foi publi-
cada na Portaria Nº 24 em 
14 de abril de 2025. A medi-
da visa garantir a seguran-
ça dos alunos.

A Universidade do Estado 
do Amazonas (UEA) está 
com inscrições abertas 
até o dia 20 para o cur-
so de especialização em 
Odontopediatria, com 12 
vagas. As inscrições de-
vem ser feitas exclusiva-
mente pelo e-mail: odon-
topediatria@uea.edu.br. 
Podem participar gradua-
dos em Odontologia.

Para combater crimes am-
bientais ligados à pesca no 
Amapá, o Ibama realizou a 
Operação Mareado. Foram 
apreendidos 1,2 tonelada 
de pescado ilegal e carne 
de animais silvestres, com 
R$ 61,8 mil em multas e 13 
autos de infração. A ope-
ração foi iniciada no dia 3 
deste mês e encerrada na 
segunda-feira (14).

A prefeitura de Belém 
(PA), por meio da Secre-
taria de Desenvolvimento 
Econômico, assinou na se-
gunda-feira (14), a Portaria 
nº 90, que define o horário 
das 19h às 7h para a venda 
por atacado de açaí na Fei-
ra do Açaí, no Ver-o-Peso. 
A medida passa a valer a 
partir de hoje (15).

Divulgação/FUnATI

Grupo apresenta peça da Paixão de Cristo amanhã (16)

AM: atores da terceira idade 
apresentam Paixão de Cristo

Iniciada a Semana dos 
Povos Indígenas no Pará

Teve início na segunda-feira 
(14) a Semana dos Povos In-
dígenas: Aldeando a COP 30, 
promovida pela Secretaria de 
Estado dos Povos Indígenas do 
Pará (Sepi). O evento, gratuito 
e aberto ao público, ocorre no 
Hangar - Centro de Conven-
ções da Amazônia, em Belém.

Aproximadamente 400 in-
dígenas de várias regiões do 
estado participam da progra-
mação. A abertura contou com 
a presença de representantes de 
diferentes instituições, entre 
elas a Secretaria de Educação 
do Pará (Seduc), a Defensoria 
Pública do Estado (DPE) e a 
Federação dos Povos Indígenas 
do Estado do Pará (Fepipa).

As delegações presentes reú-
nem adultos, crianças, jovens e 
anciãos de várias etnias, para 
debater temas como educação e 
preservação ambiental. Um dos 
destaques da programação foi 
o Seminário de Construção da 
Política Estadual da Educação 
Escolar Indígena.

A iniciativa propõe a cria-
ção de uma lei específica para o 
ensino nas comunidades, com 
base em consultas já realizadas 
nas oito etno-regiões do Pará.

A proposta será encaminha-
da à Assembleia Legislativa do 

Pará (Alepa) após finalizada.
A elaboração da lei está sen-

do coordenada por um Grupo 
de Trabalho (GT), instituído 
pelo Decreto nº 4.430/2025.

O GT é responsável por 
sistematizar as contribuições 
feitas pelos povos indígenas e 
reunir as demandas regionais.

Etnias

Durante o evento, também 
foi aberta a II Feira de Arte 
Indígena, com peças produzi-

das por artistas de etnias como 
Kayapó, Munduruku, Tembé, 
Xikrin, Juruna, Parakanã, entre 
outras.  O espaço expõe colares, 
brincos, artefatos e pinturas, 
feitos com materiais naturais 
como urucum e jenipapo.

Além das discussões e ativi-
dades culturais, o evento ofere-
ce serviços de cidadania.7

Na entrada do Hangar, há 
atendimento com emissão de 
documentos como RG, CPF, 
certidões e título de eleitor.

Também são oferecidas fo-
tografias 3x4, carteiras de tra-
balho digitais e orientações so-
bre o uso do site GOV.BR.

A programação inclui ainda 
oficinas para crianças e ações 
educativas promovidas por ór-
gãos como a Fundação ParáPaz, 
Funai, Detran-PA, Sespa, Seac, 
além da participação do TRE e 
da OAB-PA.

As atividades da Semana 
dos Povos Indígenas continua-
rão até amanhã à noite(16).

400 indígenas de oito etnias do estado participam
Igor Mota/Agência Pará

No evento, está sendo feita a Construção da Política Estadual da Educação Escolar Indígena
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O Governo do Rio Grande 
do Norte decretou ponto facul-
tativo nos órgãos e entidades da 
Administração Pública Direta, 
Autárquica e Fundacional do 
Poder Executivo Estadual na 
quarta-feira, 17 de abril, vés-
pera do feriado da sexta-feira 
santa. O Decreto nº 34.474, 
publicado no Diário Oficial 
do Estado, estabelece o ponto 
facultativo nas repartições pú-
blicas, exceto para serviços con-
siderados essenciais, que não 
podem ser interrompidos. O 
funcionamento dessas unida-
des seguirá regras próprias defi-
nidas por seus dirigentes. Com 
isso, os servidores terão feriado 
prolongado, já que o dia 21, se-
gunda-feira, é feriado.

O Centro de Operações e 
Inteligência da Segurança Pú-
blica, localizado no CAB, em 
Salvador, sediou uma impor-
tante reunião que visa estreitar 
as relações institucionais entre 
a Bahia e a Polônia. O encontro 
contou com a presença de se-
cretários estaduais e do embai-
xador do país europeu, Andrzej 
Cieszkowski, que destacou o 
potencial de parceria entre os 
dois países. Cieszkowski enfa-
tizou o interesse da Polônia em 
ampliar a cooperação, especial-
mente nas áreas de tecnologia, 
inovação e educação. “Quere-
mos fazer mais negócios aqui 
na América Latina, e o Brasil 
é um grande parceiro da Polô-
nia”, afirmou o embaixador.

O programa Celular Seguro 
da Secretaria de Segurança Pú-
blica (SSP) já recuperou mais 
de 400 celulares em apenas 
três meses de execução. A res-
tituição desses aparelhos para 
seus proprietários originais 
terá início na última  segunda-
-feira (14), às 8h, no auditório 
da Delegacia Geral da Polícia 
Civil de Alagoas (PC-AL), no 
bairro Jacarecica, em Maceió. 
Neste primeiro momento de 
devolução, 100 vítimas foram 
notificadas pelos canais oficiais 
através do WhatsApp pelos nú-
meros 0800 729 4593 e (82) 
98752-2597. Elas devem com-
parecer no horário informado, 
portando um documento de 
identificação com foto.

Estado 
decreta ponto 
facultativo na 
quinta-feira

Nordeste e 
Polônia tratam 
de parceria de 
fortalecimento

Entrega de 
aparelhos no 
projeto Celular 
Seguro

R.G.DO NORTE BAHIA ALAGOAS

O enxadrista Henrique Ve-
loso, natural de Picos, conquis-
tou o 7º lugar no ranking dos 
melhores enxadristas brasilei-
ros na categoria Sub-20 Abso-
luto, em abril, pela plataforma 
Chess. Com o título de Mestre 
Nacional, Henrique tem rating 
mínimo de 2200 e mantém-se 
entre os melhores desde janei-
ro. No último mês, participou 
de quatro torneios, incluindo 
o vice-campeonato teresinense 
e o torneio memorial João Or-
lando, em Parnaíba. No Aberto 
do Brasil, conquistou o 3º lu-
gar. Seu rating alcançou 2215, 
enquanto o líder teve 2324. 
Henrique destacou-se também 
por sua consistência, alcançan-
do esse desempenho.

Enxadrista do 
estado entre 
os 10 melhores 
do Brasil

PIAUÍ

Governo entrega casas 
e escola na Bahia

O município de Jequié re-
cebeu, no último sábado (12), 
dois importantes equipamen-
tos públicos nas áreas de educa-
ção e habitação. O governador 
Jerônimo Rodrigues inaugurou 
a nova sede do Colégio Esta-
dual de Tempo Integral Luís 
Navarro de Brito e entregou 
95 unidades habitacionais no 
Condomínio Jequiezinho, 
por meio do programa Minha 
Casa, Minha Vida Bahia, exe-
cutado pela Secretaria de In-
fraestrutura do Estado (Sedur).

As moradias foram cons-
truídas com investimento de 
R$ 18,2 milhões do Governo 
do Estado, beneficiando famí-
lias que viviam em situação de 
vulnerabilidade após uma en-
chente ocorrida há três anos. 
Cada unidade possui dois quar-
tos, sala, cozinha, banheiro e 
área de serviço, além de áreas 
de lazer, praça, parque infantil, 
centro comunitário e estaciona-
mento. “Minha casa foi atingi-
da pela chuva, uma parede foi 
derrubada. Agora, com nossa 

casa nova, meus filhos vão mo-
rar em um lugar bom e seguro. 
É como um sonho”, contou a 
cabeleireira Jailana Silva, uma 
das beneficiadas.

Na educação, o novo co-
légio recebeu mais de R$ 27 
milhões em investimentos da 
Secretaria da Educação. A es-
trutura conta com 12 salas de 
aula, biblioteca, teatro para 
200 pessoas, sala de dança, sala 
multifuncional, restaurante es-
tudantil, quadra poliesportiva 
coberta, campo de futebol so-
ciety com pista de atletismo e 
laboratórios de ciências, infor-
mática e linguagens.

Com a nova sede, Jequié 
passa a contar com 1.063 estu-
dantes matriculados em tempo 
integral. O teatro do colégio 
homenageia a advogada Euni-
ce Paiva, representada no filme 
“Ainda Estou Aqui”, inspirado 
no livro de seu filho, o escritor 
Marcelo Rubens Paiva. Duran-
te a cerimônia de inauguração, 
10 exemplares da obra foram 
entregues simbolicamente.

RN lança campanha 
de vacinação escolar

A estudante Sophie Do-
minique, 16 anos, foi uma das 
primeiras a ser vacinada contra 
o HPV no lançamento da cam-
panha “Minha Escola Nota 
10 na Vacinação”, realizado no 
Instituto Estadual de Educa-
ção Profissional, Tecnologia e 
Inovação do RN, em Natal. A 
iniciativa do Governo do Es-
tado, por meio das secretarias 
da Saúde e da Educação, busca 
atualizar a caderneta vacinal de 
crianças e adolescentes até 31 
de maio. Com o lema “Nada de 
perder ponto na saúde”, a cam-

panha inclui vacinas de rotina e 
imunizantes contra febre ama-
rela, HPV, tríplice viral e me-
ningite. O Dia D está marcado 
para 26 de abril, com semana 
especial entre 5 e 9 de maio. A 
ação integra o Programa Saúde 
na Escola e conta com adesão 
dos 167 municípios potigua-
res, envolvendo mais de 2,4 mil 
escolas. Segundo a governa-
dora Fátima Bezerra, a escola 
também é espaço de cuidado 
com a vida. O lançamento 
contou com representantes do 
Ministério da Saúde.

Raiane Miranda

Vacinação nas escolas é símbolo da campanha

CORREIO NORDESTE
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João Pedro e Maria 

Cunha (Bibi), canoístas 

da Escola Iporanga de 

Canoagem de José de 

Freitas-PI, conquistaram 

quatro medalhas na Copa 

Brasil de Canoagem de 

Velocidade finalizada no 
último domingo (13) em 

Lagoa Santa (MG). João 

ficou com dois ouros, nos 
500m e 1000m da cate-

goria C1 Masculino. Maria 

ganhou duas pratas, nos 

500m e 1000m na C1 Fe-

minino Júnior. Revelados 

pela Iporanga, Maria já 

recebeu o apoio do pro-

grama Bolsa Atleta Piauí, 

da Secretaria dos Espor-

tes do Estado e João está 

selecionado para receber 

o benefício este ano. 

Os dois treinam com a 

seleção brasileira da mo-

dalidade na cidade minei-

ra, polo de alto rendimen-

to da canoagem no Brasil. 

A copa foi organizada pela 
Confederação Brasileira 

de Canoagem e reuniu 

atletas de diversos esta-

dos do país. João Pedro 

agradeceu pela torcida 

de todos. “Encerro minha 

participação nesse cam-

peonato com duas meda-

lhas de ouro”, disse.

As obras de expansão do 

esgotamento sanitário 

estão se expandindo por 

todo o Ceará. O governa-

dor Elmano de Freitas vis-

toriou uma das obras de 

esgotamento sanitário, 

no bairro Granja Portu-

gal. Além do governador, 

também participaram da 

vistoria o prefeito de For-

taleza, Evandro Leitão.

Em uma iniciativa pionei-

ra em Alagoas, o Governo 

do Estado, por meio da 

Secretaria de Estado da 

Cidadania e da Pessoa 

com Deficiência, promo-

veu a 1ª Corrida Azul: Pela 
Conscientização do Autis-

mo. O evento reuniu cen-

tenas de pessoas no esta-

cionamento de Jaraguá, 

em Maceió.

Com iniciativas que refor-

çam os avanços da edu-

cação pública no estado, 

a Secretaria da Educação 

do Piauí, marcou presen-

ça no 1º encontro do Diá-

logos. Durante o evento, 

o secretário da Educação, 

Washington Bandeira, 

conversou com alunos al-

fabetizados, pais e crian-

ças do ensino infantil.

O Governo de Pernambu-

co lançou edital para sele-

ção simplificada com 725 
vagas na Secretaria de 

Educação. As oportunida-

des são para níveis médio 

e superior, com atuação 

nas ETEs e polos EAD. Ins-

crições de 14/04 a 11/05, no 

site www.upenet.com.br. 

Salários até R$ 4.580,57.

A Bahia ganhou, na últi-

ma sexta (11), uma nova 

ciclofaixa na BA-130, entre 

o contorno da cidade e a 

Av. César Borges. A obra, 

entregue pelo governa-

dor Jerônimo Rodrigues, 

garante mais segurança a 

ciclistas e pedestres, com 

investimento superior a 

R$ 15 milhões da Seinfra.

No estado de Sergipe, a 

CNH Social garante aces-

so gratuito à habilitação 

para pessoas em vulne-

rabilidade. Na última edi-

ção, mais de 25 mil ser-

gipanos se inscreveram. 

A iniciativa amplia opor-

tunidades de emprego, 

mobilidade e cidadania, 

destaca a Seasic.

O governador da Bahia, 

Jerônimo Rodrigues auto-

rizou, na última sexta (11), 
a implantação de energia 

solar no perímetro irriga-

do da Fazenda Velha, em 
Jequié, com investimen-

to de R$980 mil. A medi-

da beneficia mais de 200 
agricultores do Dirfav, 

fortalecendo produção e 

sustentabilidade rural.

O vice-governador da 

Paraíba, Lucas Ribei-

ro participou, na última 

quinta (10), da entrega 

de sementes e 200 mil 

alevinos a 650 produtores 

de Serra da Raiz e Pirpi-
rituba. A ação da Sedap-

-PB reforça novamente o 

apoio à agricultura fami-

liar e à inclusão de quem 

vive no campo.

Mais praticidade e como-

didade para os cearenses 

que utilizam os serviços 
virtuais do Detran-CE 

pelo aplicativo Meu De-

tran CE. Em todo o estado, 

858 mil usuários já baixa-

ram a ferramenta no ce-

lular, acessando serviços 

de habilitação e veículos 

com facilidade de acesso 

e manuseio.

A Secretaria de Turismo 

do Maranhão, por meio da 

Superintendência de Tu-

rismo dos Lençóis e Delta, 

concluiu a primeira sema-

na do curso de capacita-

ção para condutores da 

ACONTUR. As aulas, em 

Barreirinhas, preparam 

profissionais para receber 
visitantes com excelência.

Ascom/ Samara Augusta

João ficou com dois ouros na categoria cadete

Canoístas piauienses 
conquistam medalhas

Piauí investe na preservação 
da cultura indígena

O estado do Piauí abriga 
7.378 indígenas pertencentes 
a cinco etnias, distribuídas em 
sete municípios — com desta-
que para Piripiri e Lagoa de São 
Francisco, segundo dados do 
Instituto Brasileiro de Geogra-
fia e Estatística (IBGE). 

Em celebração à diversidade 
cultural dos povos originários, 
o Museu do Piauí – Casa de 
Odilon Nunes, localizado no 
centro de Teresina, espera um 
grande número de visitantes 

durante a 22ª Semana dos Po-
vos Indígenas, com início hoje 
(15), cujo tema é “Povos indí-
genas: os guardiões da Terra”. 
“É de fundamental importân-
cia celebrar nossa ancestrali-
dade, honrando a cultura e a 
tradição dos povos originários, 
bem como suas incontestáveis 
contribuições para a forma-
ção da nação brasileira”, afirma 
Dora Medeiros, diretora do 
museu, que convida a popula-
ção a participar do evento.

Os povos originários exer-
cem um papel crucial na his-
tória e na cultura do Piauí, 
com destaque especial para a 
agricultura familiar. Em abril 
deste ano, o estado tornou-se 
o primeiro do Brasil a executar 
o PAA Indígena (Programa de 
Aquisição de Alimentos) vol-
tado aos povos indígenas, que 
compra a produção agrícola 
dessas comunidades e destina 
para as entidades que atendem 
famílias em situação de vulne-

rabilidade.
A valorização das comu-

nidades indígenas também se 
reflete na educação. A Secre-
taria de Estado da Educação 
(Seduc) conta com a Diretoria 
de Educação Escolar Indígena 
e Quilombola, responsável por 
desenvolver estratégias específi-
cas para a Educação Básica e a 
formação de profissionais que 
atuam nesses contextos.

Uma das principais con-
quistas foi a criação do Centro 
de Ensino de Tempo Integral 
(Ceti) Oka Ka Inaminanoko, 
localizado no bairro Planalto 
Bela Vista, em Teresina.

A unidade escolar atende 
120 estudantes das etnias Wa-
rao e Guajajara e foi planejada 
para preservar as memórias 
históricas dessas comunidades, 
além de estimular o protagonis-
mo juvenil.

A gestora da escola, Aline 
Heira, destaca o impacto da 
iniciativa.

“O Governo do Estado tem 
oferecido uma escola de quali-
dade para nós, com currículo 
específico, alimentação adap-
tada às nossas necessidades e 
incentivo ao ensino técnico e 
ao empreendedorismo. É uma 
escola feita por nós e para nós.”

Povos originários têm papel essencial na cultura da região nordestina
Ascom/PI

Outro exemplo de inclusão é o projeto “EJA Warao”, voltado à alfabetização 
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O superintendente da 
SMTT, Nelson Felipe, parti-
cipou nesta segunda-feira, 14, 
de uma reunião com a diretora-
-presidente do Departamento 
Estadual de Trânsito de Sergipe 
(Detran), Narleide de Andrade 
Santos. O encontro foi realiza-
do no gabinete da gestora do 
Detran, e contou com a parti-
cipação do diretor de Trânsito 
da SMTT, Júlio César Zambon 

e do presidente do Conselho 
Estadual de Trânsito (Cetran/
SE), Fabrício Alcântara.

A reunião teve como pro-
pósito fortalecer a parceria en-
tre as instituições e reafirmar o 
compromisso conjunto com a 
segurança viária e a excelência 
no atendimento à população. 
O superintendente Nelson Fe-
lipe destacou a importância 
desse diálogo de alinhamento 

para fortalecer os laços entre as 
duas instituições.

A diretora-presidente do 
Detran Sergipe, Narleide de An-
drade Santos, destacou que a re-
união foi marcada para reforçar 
a parceria entre as duas institui-
ções. Ela destacou que a reunião 
foi positiva e que a preocupação 
de ambos os órgãos é fortalecer 
a parceria para reduzir o número 
de sinistros e acidentes nas vias, 

bem como melhorar a educação 
para o trânsito.

Ainda nas dependências 
do Detran, o superintendente 
Nelson Felipe fez uma visita 
ao Tenente-Coronel José Luiz 
Ferreira dos Santos, comandan-
te do Batalhão de Policiamento 
de Trânsito (BPTran). O co-
mandante também ressaltou a 
importância da parceria com a 
SMTT.

Sergipe e Detran em parceria pelo trânsito

CORREIO OPINIÃO

Por Ives Gandra da Silva 

Martins*

A decisão da 1ª Turma do 
Supremo Tribunal Federal em 
relação ao ex-presidente Jair 
Bolsonaro de aceitar a denún-
cia da Procuradoria-Geral da 
República (PGR) e torná-lo 
réu, entendendo que houve 
uma tentativa de golpe de Es-
tado com base no que foi, fun-
damentalmente, encontrado 
no celular do coronel Mauro 
Cid e em sua delação premia-
da, merece algumas breves 
considerações.

Trata-se de uma mudança 
na jurisprudência do Supre-
mo, pois, no caso da Lava Jato, 
apesar do prejuízo de bilhões 
causado ao Brasil por corrup-
tores confessos, a Suprema 
Corte não utilizou a delação 
premiada como fundamento 
de suas decisões e até enten-
deu que ela não poderia servir 
para embasar prisões.

Como um velho advoga-
do, com 68 anos de exercício 
profissional e 61 de magisté-
rio universitário e 90 anos de 
idade, confesso que ainda te-
nho muitas dificuldades para 
compreender a decisão, sem, 
contudo, fazer qualquer crí-
tica aos Ministros. Aliás, por 
não criticá-los e, muitas vezes, 
elogiá-los, sou frequentemen-
te censurado por meus leitores 
e seguidores das redes sociais.

Fato é que, primeiro, para 
haver uma tentativa de gol-
pe, seria necessária uma ação 
concreta, que só poderia ser 
realizada por militares. No 
entanto, nenhum militar com 
comando de tropas saiu às 
ruas para essa tentativa.

Lecionei durante 33 anos 
para coronéis que seriam 
promovidos a generais e, em 
2022, creio que aproximada-
mente 90% dos generais ha-
viam assistido às minhas aulas 
de Direito Constitucional. 
Lembro-me perfeitamente de 
que, durante as aulas, nos mo-
mentos de debate, não havia 
ambiente para que algum de-
les cogitasse golpes de Estado, 
até porque minhas aulas eram 
sobre o respeito à Constitui-
ção, jamais sobre sua ruptura.

Reafirmo: para haver ten-
tativa, é necessário que exista 
um ato de execução do crime. 
E, nesse caso, as Forças Arma-
das seriam as únicas que po-
deriam executar um eventual 
golpe. No entanto, não houve 
tentativa, pois sequer houve o 
início de uma ação.

Em segundo lugar, afirmar 
que o evento de 8 de janeiro 
foi um golpe é algo muito di-
fícil de aceitar. Digo isso como 
historiador da Academia Pau-
lista de História, com livros 
publicados na área.

Como acadêmico da Aca-
demia Paulista de História, 
nunca vi, ao estudar a história 
mundial, um golpe de Estado 
sem a participação das Forças 
Armadas. Destaco, ainda, que 
a minha segunda tese acadê-
mica foi sobre o impacto das 
despesas militares nos orça-
mentos públicos, analisando 
todas as conhecidas batalhas 
mundiais até o ano 1.200, 
quando se tornaram tão nu-
merosas a ponto de não ser 
mais possível citá-las indivi-
dualmente.

Insisto que o ocorrido em 
8 de janeiro não foi um golpe 

de Estado também porque 
ninguém estava armado. Foi 
uma baderna, mas não foi um 
golpe de Estado. Uma das par-
ticipantes estava com batom 
e alguns tinham estilingues. 
Ora, com batom e estilingues 
não se faz uma revolução.

O terceiro elemento que 
me impressiona é chamar de 
documento golpista um papel 
sem assinatura, onde constava 
uma declaração de estado de 
sítio.

Ora, o estado de sítio é 
uma figura constitucional que 
existe para garantir o Estado 
de Direito e não para rom-
pê-lo. Para ser decretado pelo 
presidente, o estado de sítio 
deve ser autorizado por maio-
ria absoluta do Congresso Na-
cional.

Trata-se, portanto, de um 
papel sem valor algum, já que 
o Congresso Nacional jamais 
autorizaria o estado de sítio. 
Sendo assim, não vale nada, 
não é um documento.

Quarto ponto que, como 
advogado, me parece impor-
tante: muitos dos advogados 
que eu conheço, alguns bri-
lhantes e respeitadíssimos 
no Brasil, não tiveram acesso 
completo à delação premiada 
e a todos documentos.

Como é que eu vou de-
fender o meu cliente sem 
conhecer todos os elementos 
que levaram à acusação? A 
Constituição, no inciso LV do 
artigo 5º prevê a garantia da 
“ampla defesa”. A palavra “am-
pla” é um adjetivo de uma for-
ça ôntica impressionante. Não 
é, portanto, qualquer defesa 
judicial e processual. Mesmo 
assim, a defesa queixou-se de 
ter tido acesso a apenas aquela 
parte que constava dos autos. 
Tratou-se, portanto, de uma 
defesa limitada e cerceada.

Com todo o imenso res-
peito que tenho aos Minis-
tros, a matéria teria, a meu ver, 
que ser decidida pelo Plenário 
da Suprema Corte, dada a im-
portância da discussão.

Uma vez mais, quero 
deixar muito claro que não 
faço juízo de valores sobre os 
Ministros, até porque tenho 
livros escritos com alguns de-
les e sempre os admirei como 
juristas. Embora, nas decisões 
judiciais, nossa convergência 
seja muito grande, nossa di-
vergência ocorre quando en-
tendo que eles se transforma-
ram em poder político.

*Professor emérito das 
universidades Mackenzie, 
Unip, Unifieo, UniFMU, 

do Ciee/O Estado de 
São Paulo, das Escolas de 

Comando e Estado-Maior 
do Exército, Superior de 

Guerra e da Magistratura 
do Tribunal Regional 

Federal – 1ª Região, 
professor honorário das 

Universidades Austral 
(Argentina), San Martin de 

Porres (Peru) e Vasili Goldis 
(Romênia), doutor honoris 
causa das Universidades de 

Craiova (Romênia) e das 
PUCs PR e RS, catedrático 
da Universidade do Minho 

(Portugal), presidente 
do Conselho Superior de 

Direito da Feco mercio -SP, 
ex-presidente da Academia 

Paulista de Letras e do 
Instituto dos Advogados de 

São Paulo.

Quatro Pontos jurídicos 
que divergem da 

decisão do STF que 
tornou o ex-presidente 

Jair Bolsonaro réu

Alagoas cresce acima da 
média nacional em 2024

A economia alagoana teve 
um desempenho acima do espe-
rado em 2024. É o que aponta 
o estudo “Cenário Econômico”, 
elaborado pelo Banco do Brasil, 
que revisou para cima a estima-
tiva de crescimento do Produ-
to Interno Bruto estadual. De 
acordo com o levantamento, o 
estado encerrou o ano com uma 
expansão de 3,9%, superando a 
projeção inicial de 3,3%. 

O resultado também ficou 
acima da média nordestina, de 
3,7%, e da nacional, de 3,4%.

O principal motor da eco-
nomia local foi o setor de 
serviços, que registrou cresci-
mento expressivo de 5,7%. O 
desempenho reflete a retoma-
da do consumo das famílias, o 
fortalecimento do comércio e a 
intensificação do turismo no es-
tado.Para 2025, as perspectivas 
continuam positivas. O Banco 
do Nordeste revisou a proje-
ção do PIB estadual de 1,1% 
para 2,0%, índice que supera a 
expectativa nacional, estimada 
em 1,8%. Os dados fazem parte 
do estudo “Cenário Macroeco-
nômico Estadual de Alagoas”, 
publicado em março pelo Es-
critório Técnico de Estudos 
Econômicos do Nordeste, vin-
culado ao BNB.

A expectativa é de que o 
PIB estadual alcance R$ 96 
bilhões em termos nominais 
em 2025, com uma renda per 
capita estimada em R$ 29.959. 
A composição setorial do PIB 
mostra forte predominância 
dos serviços (72%), seguidos 
pela agropecuária (14%) e pela 
indústria (14%).O governador 
Paulo Dantas celebrou o avan-
ço da economia alagoana, des-
tacando o crescimento acima 
das médias regional e nacional 

e o aumento da projeção para 
2025. “É como eu sempre digo 
e repito: não vamos deixar nada 
parar, seguiremos com a nossa 
trajetória de crescimento eco-
nômico e social, consolidando 
Alagoas como referência para 
o Nordeste e para o Brasil”, 
declarou.Dantas atribuiu os 
resultados à força do setor pro-
dutivo e às políticas públicas de 
estímulo ao desenvolvimento. 
Entre elas, o Programa Cresce 
Alagoas, que oferece incentivos 

tributários para atrair inves-
timentos e tornar o ambiente 
de negócios mais competitivo. 
Em 2023, foram assinados 23 
atos normativos que benefi-
ciam pequenas e médias em-
presas, abrangendo 86% dos 
contribuintes do estado. Outro 
destaque é o Programa de De-
senvolvimento Integrado, que, 
entre 2015 e 2024, concedeu 
incentivos fiscais e locacionais a 
187 empresas. Isso resultou em 
19.633 empregos diretos.

Serviços impulsionam alta de 3,9% no PIB no último ano
Ascom/AL

O programa é gerido pela Secretaria de Estado do Desenvolvimento, Indústria e Comércio 
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Quem estiver no Aeroporto 
Internacional de São Paulo, lo-
calizado em Guarulhos, poderá 
participar da campanha de doa-
ção de sangue nos dias 22 e 23 
de abril, entre 9h e 15h.

A ação é promovida pela 
GRU Airport, concessionária 
do Aeroporto Internacional 
de São Paulo, em parceria com 
a Fundação Pró-Sangue, e será 
no auditório do Check-in B, lo-
calizado no Mezanino do Ter-
minal 2. Os interessados devem 
atender a critérios como estar 
em boas condições de saúde, 
ter entre 16 e 69 anos (para me-
nores de idade, consultar o site 
da Pró-Sangue), pesar mais de 
50 kg, não apresentar sintomas 
gripais, entre outros.

O governador Cláudio Cas-
tro determinou a renovação da 
Tarifa Social do metrô, confor-
me publicado no Diário Oficial 
extra a última quinta-feira (10). 
Mesmo com o reajuste da tari-
fa do transporte para R$ 7,90, 
previsto para o próximo dia 
12, passageiros poderão seguir 
pagando R$ 5. A Tarifa Social 
é válida para usuários que te-
nham entre 5 e 64 anos e ga-
nho mensal de até R$ 3.205,20, 
além de ter um cartão Riocard 
Mais habilitado no Bilhete 
Único Intermunicipal (BUI) 
e vinculado ao próprio CPF. 
Quem trabalha sem carteira 
assinada ou não possui renda 
também tem direito ao descon-
to proposto.  

As Unidades de Atendi-
mento Integrado (UAIs), coor-
denadas pela Secretaria de Es-
tado de Planejamento e Gestão 
(Seplag-MG), terão expediente 
alterado nos dias 17, 18 e 21, 
em razão do ponto facultativo 
da próxima quinta-feira (17/4) 
e dos feriados nacionais da 
sexta-feira (18/4) da Semana 
Santa e de Tiradentes.Agenda-
mento: Diversos serviços reali-
zados nas UAIs também estão 
disponíveis em formato virtual 
nos canais oficiais do Governo 
de Minas – aplicativo MG App 
Cidadão e Portal MG. O aten-
dimento nas unidades é realiza-
do com agendamento prévio, 
realizado gratuitamente nestes 
canais.

Campanha 
de doação de 
sangue no 
aeroporto

Tarifa Social 
do metrô é 
mantida a R$ 
5,00 na região 

UAIs têm 
horário 
especial no 
mês de abril

SÃO PAULO RIO DE JANEIRO MINAS GERAIS

O governador Renato Casa-
grande inaugurou no último sá-
bado (12) as obras de recapea-
mento e sinalização da estrada 
que liga a sede de Rio Bananal, 
na ES-245, à comunidade de 
São Francisco, na região do Es-
pirito Santo.

Ele também entregou as 
novas instalações do Posto de 
Atendimento Veicular (PAV) e 
visitou o ponto de captação de 
água na Lagoa Jesuína. Com in-
vestimento de R$ 3,3 milhões, 
a pavimentação dos 6,6 quilô-
metros melhora o escoamento 
da produção rural, fortalece o 
turismo e facilita o acesso a ser-
viços. “O recurso bem aplicado 
muda vidas”, afirmou o gover-
nador.

Estado 
inaugura 
obra em Rio 
Bananal

ESPIRITO SANTO

ES investe 
R$ 200 milhões 
em tecnologia

O Espírito Santo está baten-
do recordes em investimentos 
em Ciência, Tecnologia, Inova-
ção (CT&I) e Extensão. Mais 
de R$ 200 milhões estão dispo-
nibilizados para o fomento das 
áreas por meio da Fundação de 
Amparo à Pesquisa e Inovação 
do Espírito Santo (Fapes) neste 
1º semestre de 2025. Os núme-
ros foram anunciados em even-
to realizado nesta segunda-feira 
(14) no Palácio Anchieta, em 
Vitória, com as presenças do 
governador do Estado, Renato 
Casagrande, e do vice-governa-
dor Ricardo Ferraço.

Casagrande anunciou o 
valor recorde de investimento, 
além de editais inéditos e au-
mento no valor das bolsas de 
formação científica oferecidas 
pela Fapes.

“Queremos ser um estado 
provedor de tecnologia e não 
apenas um consumidor. Du-

rante a pandemia evidenciamos 
uma amostra da nossa falta de 
soberania ao ter que importar 
quase tudo o que necessitáva-
mos. Quando não temos desen-
volvimento de tecnologia, pas-
samos por este sufoco. Por isso, 
estamos adotando soluções 
tecnológicas em várias áreas do 
Governo. Nós não vamos resol-
ver os problemas do Brasil so-
zinhos, mas podemos dar uma 
direção”, afirmou.

Foi apresentada a distribui-
ção do recurso que soma o valor 
global de R$ 203,5 milhões, re-
ferentes ao Fundo Estadual de 
Ciência e Tecnologia do Espíri-
to Santo (Funcitec), Funcitec/
MCI – Mobilização Capixaba 
pela Inovação e Parcerias do 
Governo do Estado.

O investimento promove 
16 editais que estão em exe-
cução, ou seja, com propostas 
em fase de contratação, e 11 

novos editais, sendo sete de-
les inéditos. São chamadas de 
apoio financeiro para pesquisa 
científica e tecnológica, exten-
são, inovação e bolsas para for-
mação de recursos humanos, 
com foco no fortalecimento da 
CT&I capixaba.

Esse valor é o maior inves-
timento da história do Espíri-
to Santo em pesquisa, ciência, 
inovação e tecnologia, destaca 
o secretário de Estado da Ciên-
cia, Tecnologia, Inovação e 
Educação Profissional, Bruno 
Lamas. 

“São recursos que vão im-
pulsionar nossos talentos, for-

talecer nossas instituições e ge-
rar soluções inovadoras para os 
desafios capixabas. Esse investi-
mento comprova que o nosso 
Estado prioriza, de forma es-
tratégica, a ciência, a inovação 
e a pesquisa como pilares do 
desenvolvimento,” completou.

Do valor total investido, 
R$ 108 milhões estão destina-
dos exclusivamente às novas 
ações para este semestre. En-
tre as novidades, está o “Nova 
Economia Capixaba”, edital 
inédito no Brasil, que dispo-
nibiliza R$ 40 milhões para fi-
nanciar as propostas que serão 
selecionadas.

Hélio Filho/Secom

Governador Renato Casagrande anunciou os números
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Laboratórios chegam a escolas de MG

PRF prende homem em rodovia de MG

SP ajuda a infraestrutura

ES: jovens ganham medalhas na Sérvia

Policiais em São Paulo

Na segunda-feira (14), o 

governo de Minas partici-

pou, em Brasília, de reuni-

ões voltadas à construção 

do Plano de Reestrutura-

ção da Gestão da Pesca e 

Aquicultura que integra o 

Novo Acordo Judicial para 

reparação da tragédia de 

Mariana.

O plano reúne ações para 

desenvolver, de forma co-

ordenada, os setores pes-

queiro e aquícola na bacia 

do rio Doce, sua foz e áre-

as marinhas próximas às 

regiões afetadas.

Representantes das se-

cretarias de Planejamen-

to e Gestão, de Meio Am-

biente e de Agricultura 

acompanharam as dis-

cussões. A gestão do pla-

no é compartilhada entre 

União, Minas Gerais e Es-

pírito Santo.

Minas indicou dois proje-

tos: o ordenamento pes-

queiro da bacia mineira 

do rio Doce e a criação de 

uma unidade de conser-

vação para proteger pei-

xes ameaçados na bacia 

do rio Santo Antônio. As 

propostas são exigidas 

pelo acordo judicial e en-

volvem pesquisas e parti-

cipação comunitária.

A ministra da Ciência, Tec-

nologia e Inovação, Lucia-

na Santos, esteve em Be-

tim ontem (14) para lançar 

o programa Mais Ciência 

na Escola em Minas Ge-

rais. A iniciativa vai levar 

90 laboratórios educati-

vos para escolas de 31 ci-

dades do estado. O inves-

timento é de R$ 9 milhões 

do Fundo Nacional de De-

senvolvimento Científico 
e Tecnológico. O projeto 

busca aproximar os es-

tudantes do universo da 

ciência e da tecnologia, 

promovendo atividades 

práticas em sala de aula. 

O objetivo é ampliar o 

acesso ao conhecimento, 

estimular o aprendizado e 

reduzir desigualdades no 

ensino básico.

Um homem foi detido 

pela Polícia Rodoviária 

Federal (PRF) na manhã 

de segunda-feira (14) du-

rante uma fiscalização na 
BR-116, no município de 

Caratinga (MG), no trecho 

do km 524. Policiais para-

ram uma caminhonete e 

suspeitaram do motorista 

após ele demonstrar ner-

vosismo. Após vistoria no 

veículo, os agentes encon-

traram uma pistola calibre 

380 com 10 munições. A 

arma estava irregular. O 

motorista recebeu voz de 

prisão no local e foi leva-

do para a delegacia da 

cidade. A operação faz 

parte das ações de rotina 

de fiscalização no trânsito 
feitas pela corporação em 

rodovias federais.

O Governo de São Paulo 

firmou, nesta segunda-

-feira (14), no Palácio dos 

Bandeirantes, convênios 

com sete municípios para 

execução de obras estra-

tégicas de construção e 

recuperação de pontes. 

Também foram entre-

gues veículos e equipa-

mentos de defesa civil a 13 

municípios paulistas para 

melhorar a infraestrutura 

de regiões suscetíveis a 

eventos climáticos extre-

mos e garantir promover 

segurança, mobilidade e 

acesso a serviços essen-

ciais. O investimento total 

é de R$ 12,8 milhões em 

ambas as ações. Serão in-

vestidos cerca de R$ 10,6 

milhões em intervenções 

em áreas rurais.

Atletas do Espírito Santo 

conquistaram 11 meda-

lhas na competição esco-

lar internacional encerra-

da na segunda-feira (14), 

em Zlatibor, na Sérvia. O 

grupo participou da Gym-

nasiade para estudantes 

com até 15 anos e subiu 

ao pódio em modalida-

des como atletismo, nata-

ção, taekwondo, tiro com 

arco e provas adaptadas. 

Foram dois ouros, quatro 

pratas e cinco bronzes. O 

evento teve representan-

tes de 55 países em 25 es-

portes. O Brasil somou 137 

conquistas no total e ficou 
em terceiro lugar na clas-

sificação por países ao fim 
das disputas.

Até o final do ano, as Po-

lícias Militar, Civil e Técni-

co-Científica devem rece-

ber cerca de 5,4 mil novos 

policiais para reforçar os 

trabalhos de prevenção e 

combate ao crime, inves-

tigação e perícia. Desde o 

início da atual gestão, as 

forças de segurança de 

São Paulo já receberam 

9,1 mil agentes, redistri-

buídos estrategicamen-

te em todo o estado. Em 

2024, foram contratados 

7,8 mil policiais — o maior 

volume em um único ano 

desde 2011. A previsão é 

que as vagas autorizadas 

contando os próximos 

anos chegue a 23.484 no-

vos policiais.

Divulgação/Seplag-MG

Elaboração de planos de pesca para a região afetada

Minas debate novos acordos 
da tragédia em Mariana

Lula inaugura prédios 
da UFF no Estado do Rio

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva participou nesta 
segunda-feira (14) da inaugu-
ração do novo campus da Uni-
versidade Federal Fluminense 
(UFF) na cidade Campos dos 
Goytacazes, no norte do esta-
do do Rio de Janeiro, a cerca 
de 280 quilômetros (km) da 
capital.

Segundo o Ministério da 
Educação (MEC), as obras co-
meçaram ainda em 2009, pelo 

Programa de Apoio aos Planos 
de Reestruturação e Expansão 
das Universidades Federais 
(Reuni), ainda no segundo 
mandato de Lula. Contudo, a 
construção foi paralisada em 
2012, por falta de recursos. 
Desde então, passaram-se quase 
13 anos.

“Não existe nenhum exem-
plo de sociedade que conseguiu 
avançar e melhorar de vida que 
não investiu em educação”, 

destacou o presidente, durante 
evento de inauguração ocorri-
do no novo campus. Para Lula, 
custa mais caro deixar de inves-
tir em áreas essenciais como a 
educação.

Estrutura improvisada
Desde 2016, a unidade 

funcionava em contêineres 
alugados, em dois prédios com-
plementares também aluga-
dos e em uma unidade própria 

da universidade. Em 2020, as 
obras foram finalmente reto-
madas, após uma articulação 
que viabilizou emendas par-
lamentares, no valor R$ 41 
milhões. Somado aos recursos 
oriundos do Reuni, o investi-
mento total na obra foi de R$ 
72,4 milhões.  

“É a primeira vez que um 
presidente da República visita 
e Universidade Federal Flumi-
nense, que faz 65 anos. Essa 
presença não é apenas sim-
bólica, ela é concreta, porque 
se transfigura em espaços de 
aprendizado”, pontuou o pro-
fessor Claudio Lucas da Nóbre-
ga, reitor da UFF.

A estudante de Ciências 
Sociais na instituição Aline Es-
teves classificou o nosso novo 
campus como uma grande con-
quista. “Foi com muita luta que 
estamos ocupando esse espaço 
aqui hoje”, comemorou.

Localizado no subdistrito 
de Guarus, o maior aglomerado 
urbano do município de Cam-
pos dos Goytacazes, o novo 
campus da UFF conta com 
mais de 40 salas de aula.

Pedro Rafael Vilela - 
Agência Brasil

Campus no Norte Fluminense tem mais de 40 salas de aula
Ricardo Stuckert / PR

Luiz Inácio Lula da Silva na inauguração do novo campus da UFF em Campos 
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O governador em exercício 
Darci Piana inaugurou nes-
ta segunda-feira (14) o novo 
Ambulatório Médico Especia-
lizado (AME) do Hospital do 
Trabalhador, em Curitiba. 

A unidade recebeu R$ 13 
milhões em investimentos do 
Governo do Estado para am-
pliar a capacidade do hospital 
realizar consultas de especiali-
dades médicas para a popula-
ção paranaense.

O novo ambulatório foi 
projetado para atender à cres-
cente demanda por atendimen-
tos especializados pelo Sistema 
Único de Saúde (SUS). “Esta 
entrega reforça nosso compro-
misso com um serviço de saúde 
de excelência aos paranaenses. 

O governador Eduardo Lei-
te e a secretária da Educação, 
Raquel Teixeira, participaram, 
nesta segunda-feira (14/4), na 
cidade do Rio de Janeiro, de 
uma reunião com a Organiza-
ção dos Estados Ibero-Ameri-
canos para a Educação, Ciên-
cia e Cultura (OEI), e com o 
Instituto de Desenvolvimento 
e Gestão (IDG), sobre o pro-
jeto do Museu da Educação do 
Amanhã. 

O museu será um espaço in-
tegrado ao Instituto de Educa-
ção General Flores da Cunha, 
em Porto Alegre, reinaugurado 
em 2024 depois de uma refor-
ma completa e investimento de 
R$ 23,4 milhões do governo do 
Estado.

O Paraná deu mais um passo 
para o asfaltamento da Estrada 
do Cerne, em Campo Largo, na 
Região Metropolitana de Curi-
tiba. Na segunda, a Secretaria 
de Estado do Planejamento as-
sinou a ordem de serviço para 
contratação de empresa que vai 
elaborar o projeto para pavi-
mentação da estrada. A previ-
são é que o projeto esteja pron-
to para abertura de licitação em 
seis meses. Conforme o traba-
lho do Paraná Projetos, sendo 
uma parceria das secretarias do 
Planejamento e da Infraestrutu-
ra e Logística, serão pavimenta-
dos 13 quilômetros, ocorrendo 
intervenção, incluindo acos-
tamento, faixa de rolamento e 
área de manutenção.

Hospital do 
Trabalhador 
fará 10 mil 
consultas

Projeto do 
Museu da 
Educação do 
Amanhã

Projeto para 
pavimentação 
da Estrada do 
Cerne

PR RS PR

O governo do Estado, em 
parceria com a Gerdau e o Mo-
vimento União BR, inaugurou, 
nesta segunda-feira (14/4), a 
obra de recuperação do Institu-
to de Educação Rubén Darío, 
em Sapucaia do Sul. O inves-
timento foi de R$ 1,2 milhão, 
com recursos da empresa. A 
Secretaria de Obras Públicas 
(SOP) fiscalizou os trabalhos 
e a Secretaria da Educação 
(Seduc) formalizou a parceria 
por meio do Programa Escola 
Melhor Sociedade Melhor. A 
secretária-adjunta Zilá Breiten-
bach participou da cerimônia.

As melhorias na Rubén Da-
río fazem parte de uma mobili-
zação em prol de escolas viabili-
zada pela Gerdau.

Governo 
inaugura obra 
na escola 
Rubén Darío

RS

CORREIO SUL

Investimentos para Amvali

Nova viatura e equipamentos

Em prol do meio ambiente

Dia Nacional da Conservação do Solo

Banco de Obras Costeiras

A Universidade do Estado 
de Santa Catarina (Udesc) 
obteve nota máxima no 
Índice Geral de Cursos 
(IGC) 2023, indicador de 
qualidade da educação 
superior divulgado na sex-
ta-feira, 11 de abril, pelo Ins-
tituto Nacional de Estudos 
e Pesquisas Educacionais 
Anísio Teixeira (Inep), do 
Ministério da Educação 
(MEC).
Com o resultado, a Udesc 
avança em relação à ava-
liação anterior e conquista 
a 21ª colocação entre todas 
as 240 universidades e ins-
titutos federais brasileiros 

avaliados, além da 4ª posi-
ção entre as 38 universida-
des estaduais do país. Nos 
quesitos que compõem a 
avaliação do MEC, a Udesc 
teve um acréscimo no 
conceito referente à gra-
duação, passando de 3,29 
para 3,60, e manteve os ín-
dices de 2022 na pós-gra-
duação: 4,65 no mestrado 
e 4,84 no doutorado.
Dentre as 82 instituições 
avaliadas no estado, ape-
nas a Udesc e a Universi-
dade Federal de Santa Ca-
tarina (UFSC) alcançaram 
a nota máxima no IGC 
2023.

O Programa Santa Ca-
tarina Levada a Sério – 
Prestando Contas passou 
nesta segunda-feira, dia 
14, por Jaraguá do Sul e 
reuniu os sete municípios 
da  Associação dos Muni-
cípios do Vale do Itapocu 
(Amvali). 
Durante o encontro, Go-
verno do Estado e Com-

panhia Catarinense de 
Águas e Saneamento (Ca-
san) prestaram contas do 
que foi feito e anunciaram 
investimentos para os 
próximos dois anos. Nos 
dois municípios atendi-
dos pela Companhia, os 
investimentos feitos em 
2023 e 2024 foram no va-
lor de R$ R$ R$ 23,7. 

Na segunda, o Corpo de 
Bombeiros Militar de 
Santa Catarina (CBMSC) 
realizou uma cerimônia 
na sede da 3ª Companhia 
de Bombeiros Militar, em 
Araranguá. O evento foi 
marcado por entregas e 
homenagens, incluindo 
a incorporação de novos 
equipamentos, a entrega 
de uma viatura e a con-

cessão da moeda come-
morativa do 4º Batalhão 
de Bombeiros Militar a 
autoridades. A nova via-
tura operacional (AR) será 
utilizada no atendimento 
a ocorrências de salva-
mento na região. A aqui-
sição do veículo foi viabi-
lizada por meio de uma 
emenda parlamentar no 
valor de R$ 250 mil. 

A Secretaria de Estado 
da Educação está mobi-
lizando escolas de Santa 
Catarina para participar 
da VI Conferência Nacio-
nal Infantojuvenil pelo 
Meio Ambiente. Em 2025, 
a SED assume a Coorde-
nação Estadual da Con-
ferência, enquanto as Co-
ordenadorias Regionais 
de Educação conduzem 

as ações em suas respec-
tivas regiões, em parceria 
com municípios, escolas 
privadas e outras entida-
des atuantes na área am-
biental. Neste sentido, a 
etapa escolar já está em 
andamento e consiste na 
elaboração de projetos 
ambientais nas unidades 
escolares tendo como 
foco a Justiça Climática.

Em celebração ao Dia Na-
cional da Conservação do 
Solo, comemorado em 15 
de abril, a Epagri promove 
um dia de campo no Cen-
tro de Treinamento de 
Agronômica (Cetrag) para 
32 jovens agricultores do 
alto Vale do Itajaí e suas 
famílias. Este evento será 
a aula inaugural do curso 
de Organização, Gestão e 

Protagonismo de Jovens 
Rurais, que já está em an-
damento e que neste ano 
tem como tema central a 
agricultura conservacio-
nista e regenerativa. No 
dia de campo os partici-
pantes vão percorrer cin-
co estações tecnológicas 
no Cetrag, onde técnicos 
e parceiros da Epagri vão 
apresentar boas práticas.

A Secretaria de Estado 
do Meio Ambiente e da 
Economia Verde (SEMAE) 
promove nesta terça-fei-
ra, 15 de abril, às 14h, uma 
reunião estratégica com 
representantes de diver-
sas instituições estaduais 
e federais para discutir 
a criação do Banco de 
Obras Costeiras de Santa 

Catarina. O encontro será 
realizado no auditório da 
própria SEMAE, em Floria-
nópolis. A iniciativa é uma 
resposta direta às delibe-
rações do I Seminário de 
Ações Estruturais e Não 
Estruturais no Litoral Ca-
tarinense, ocorrido em ju-
lho de 2024 e promovido 
pela SEMAE. 

Divulgação / Udesc

Instituição se destaca entre as melhores do país

Udesc conquista nota 
máxima em ranking do MEC

Automóveis e carnes: 
exportações saltam no PR

As exportações paranaenses 
de carnes suína e de frango in 
natura, de cereais e de automó-
veis registraram crescimento su-
perior a 20% no 1º trimestre de 
2025, na comparação com os três 
primeiros meses do ano passa-
do. Os dados são do Ministério 
do Desenvolvimento, Indústria, 
Comércio e Serviços (MDIC) 
e foram tabulados pelo Instituto 
Paranaense de Desenvolvimento 
Econômico e Social (Ipardes), 
que elaborou o “Informativo do 
Comércio Exterior Paranaense 
- Exportação” , divulgado nesta 
segunda-feira (14).

No caso do frango in natu-
ra, a variação foi de 23%, sal-
tando de US$ 814 milhões no 
1º trimestre de 2024 para US$ 
1 bilhão nos três primeiros 
meses de 2025. A participação 
desse produto na balança de ex-
portações paranaenses também 
cresceu, passando de 14,8% 
para 18,8%. O Estado é líder 
nacional na produção de fran-
gos, responsável por 34,2% da 
produção no País.

Em carne suína in natura, o 
crescimento foi de 89,5%, sain-
do de US$ 64 milhões entre 
janeiro e março de 2024 para 
US$ 121 milhões nos mesmos 
três meses de 2025, pratica-

mente dobrando a participação 
do produto na pauta interna-
cional paranaense, alcançando 
2,3%, ante 1,2% no primeiro 
trimestre do ano anterior. Se-
gundo maior produtor brasilei-
ro de suínos, em 2024 o Paraná 
diminui a diferença com Santa 
Catarina, chegando a 21,5% 
dos abates no País.

Ainda no setor de alimentos 
e com crescimento de 20,9%, a 
venda de cereais para o merca-
do internacional passou de US$ 

215 milhões para US$ 260 mi-
lhões, crescendo um ponto per-
centual em relação à sua partici-
pação na pauta de exportações 
do Paraná, com 4,9%.

A maior alta na comparação 
entre os primeiros trimestres de 
2024 e de 2025, porém, foi na 
exportação de automóveis, se-
tor em que o Paraná é o segundo 
maior polo do Brasil, chegando 
a 130,4% de variação, resultan-
do em uma elevação de US$ 72 
milhões para US$ 167 milhões. 

Isso fez com que a participação 
na balança de exportações para-
naenses mais que dobrasse, pas-
sando de 1,3% para 3,1%.

No total, as exportações pa-
ranaenses atingiram US$ 5,3 bi-
lhões no acumulado de janeiro a 
março deste ano, o que garantiu 
ao Estado a quinta colocação 
entre as unidades da Federação, 
com 5,3% de participação, atrás 
apenas de São Paulo, Minas 
Gerais, Rio de Janeiro e Mato 
Grosso.

Exportações da carne suína cresceram 89,5% e de frango 23%
José Fernando Ogura/Arquivo AEN

A maior alta foi em automóveis, que chegou a 130,4% no primeiro trimestre

O governo do Estado re-
cebeu na manhã desta segun-
da-feira (14/4), novos servi-
dores temporários e efetivos 
para atuarem na reconstrução 
do Rio Grande do Sul. Os 
profissionais temporários, se-
lecionados em um processo 
liderado pela Secretaria de 
Planejamento, Governança e 
Gestão (SPGG), atuarão em 58 
especialidades de nível superior 
e na área administrativa (nível 
médio). 

A recepção oficial foi reali-
zada em um evento de integra-
ção e ambientação na Casa da 
Ospa, em Porto Alegre, com as 
presenças do vice-governador 
Gabriel Souza e da secretária 
de Planejamento, Danielle Ca-
lazans.

Cerca de 1000 pessoas lo-
taram o auditório para as boas-
-vindas, que contou ainda com 
mensagem em vídeo do gover-
nador Eduardo Leite, que está 
em agenda oficial no Rio de 
Janeiro, e palestra do professor, 
historiador e escritor Leandro 
Karnal.

“Ser servidor público é uma 
missão, sendo efetivo, temporá-
rio ou eleito pelo voto. O aten-
dimento às necessidades das 
pessoas deve ser a nossa prin-
cipal motivação e, nesse mo-
mento de reconstrução que o 
Estado está vivendo, vocês che-
gam para fazer a diferença. Fo-
ram escolhidos não apenas pela 
competência técnica, mas pelo 
interesse pelo bem comum. Te-
mos certeza de que vamos re-
construir o Estado com muita 
força e resiliência”, destacou o 

governador Eduardo Leite.
A admissão dos novos 

servidores representa o com-
promisso da atual gestão com 
a superação dos efeitos dos 
eventos meteorológicos ad-
versos que atingiram o ter-
ritório gaúcho em 2024, em 
alinhamento com as diretrizes 
estabelecidas no Plano Rio 
Grande. A contratação tem-
porária, aliada à nomeação 
de servidores efetivos – entre 
Analistas de Políticas Públi-
cas e Gestão Governamental 

e Analistas de Planejamento 
e Orçamento – integra uma 
política contínua de gestão e 
desenvolvimento de pessoas 
iniciada em 2019.

“Vocês estavam sendo mui-
to aguardados por todos nós. 
Temos muito trabalho a fazer. 
Depois de maio de 2024, preci-
samos fazer uma revolução nos 
investimentos do Estado e não 
se executam políticas públicas 
sem pessoas. Temos um objeti-
vo em comum, que é melhorar 
a vida da sociedade gaúcha”, 
afirmou o vice-governador Ga-
briel Souza.

O processo seletivo para 
contratação de servidores tem-
porários, aberto pelo governo do 
Estado em novembro de 2024, 
teve interesse de 86,2 mil pessoas 
de todo do Brasil, mais de 56 mil 
inscrições homologadas e 10 mil 
nomes aprovados após a avaliação 
dos currículos. A alta procura de-
monstrou que a reestruturação das 
carreiras colocou o Rio Grande 
do Sul na rota dos locais desejados 
para se trabalhar por profissionais 
de diversas áreas.

Servidores para a reconstrução do RS
 Joel Vargas/GVG

Efetivos e temporários estiveram em evento de admissão 
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